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тема №  1 //  2 0 2 3 :  Г е р о и ,  о т к р ы т и я ,  д о с т и ж е н и я ,  с о б ы т и я

Календарь 
событий

ты – в курсе 

НОВОсТИ
творчество   30/11 
СТЭМ Non Drama стал победителем Всероссийского  
фестиваля любительских театров «Земля – планета людей». 
В фестивале участвовал и СТЭМ «АппендиксЪ».

победа   21/12
Самарский университет им. Королёва – победитель 
Всероссийской акции-конкурса «Код донора. 
Наставничество».

память   21/12 
Учебной лаборатории механики жидкости и газа (институт 
двигателей и энергетических установок) присвоено имя 
Валентина Тимофеевича Шестакова.

все новости > на ssau.ru мероприятие кто организует когда  где

Премия Центра по связям 
с общественностью 
«Красота науки»

ЦПсо 27/12 точка 
киПения

Зимний кубок КВН 
Самарского университета

команды квн, 
увр

28/12 актовый зал, 
корП. 3

Новогодняя программа  
в планетарии «Стихи  
и музыка под звёздами»

Планетарий 29/12 корП. 1, 
каб. 303

Ищи подробности на ssau.ru
Делись впечатлениями: rflew@ssau.ru 

В сотрудничестВе с партнЁрами
Университет меняется. Согласно про-
грамме «Приоритет 2030» мы продол-
жаем строить, выстраивать новый уни-
верситет, который должен стать драй-
вером социально-экономического раз-
вития региона и обеспечивать кадра-
ми и инновациями предприятия и орга-
низации не только нашей области, но 
и всей страны. Этот год наиболее яр-
ко показал, что в корпусах нашего уни-
верситета можно развернуть самое на-
стоящее промышленное производство. 
Так, только на базе Центра беспилотных 

систем в этом году было собрано бо-
лее 800 беспилотных летательных ап-
паратов. В рамках федерального про-
екта «Передовые инженерные школы» 
в университете создаются две кибер-
физические фабрики – по разработке 
и производству опытно-эксперимен-
тальных партий малоразмерных газо-
турбинных двигателей и наноспутни-
ков формата «кубсат», а также цифро-
вая фабрика, где будут разрабатывать-
ся изделия для авиации.

телеметрия

Каким был для Самарского 
университета им. Королёва 
уходящий 2023 год, что ожидает 
университет в году наступающем?  
Об итогах года и перспективах 
газете «Полёт» рассказал  
ректор Владимир Богатырев.

ПрОдОлжеНие ТеМы НА 2–3-й ПОлОСАх

Увидеть Землю 
в гиперспектре

 В «Точке кипения» университе-
та школьники защитили проек-
ты по научно-образовательной 

программе «Кубсат формата 3U/6U 
с гиперспектральной камерой». её 
разработали учёные университета – 
сотрудники института информатики 
и кибернетики.

В программе, которая стартова-
ла в октябре, приняли участие стар-
шеклассники из пяти самарских школ 
и лицеев, сотрудничающих с универ-
ситетом в рамках проекта «Школа 
Королёва». Школьники представи-
ли экспертам четыре проекта, кото-
рые они выполнили под научным ру-
ководством сотрудников и студентов- 
старшекурсников университета.

Школьники обрабатывали косми-
ческие гиперспектральные снимки 
и по результатам их изучения делали 
выводы о состоянии природной среды 
в различных регионах Земли. В сво-
их проектах юные исследователи ис-
пользовали фотоизображения пла-
неты, выполненные гиперспектраль-
ной камерой наноспутника SXC3-219 
иСОи. Эта камера – разработка учё-
ных университета.

Глеб Бакаляр из лицея № 1 «Спут-
ник» рассказал, как с помощью кос-
мических снимков они оценивали 
экологическое состояние водоёмов 
и то, как влияет на них затопление 
прибрежных территорий. 

дарья Скиданова из лицея авиаци-
онного профиля № 135 отрабатыва-
ла гиперспектральные методы поис-
ка участков рек, наиболее загрязнён-
ных биологическими и небиологиче-
скими взвесями.  

Анастасия Бизяева и Мария Бело-
городцева из СМАл изучали стрес-
совое состояние растений в неблаго-
приятных климатических условиях – 
например, когда им не хватает воды.

Учащиеся СМТл – Андрей Кан-
драшин, Алексей рязанов и роман 
Калужских в своём исследовании 
использовали гиперспектральные 
снимки для идентификации пожаро-
опасных лесов. Школьники выстрои-
ли методику поиска на том, что пре-
жде всего к возгоранию склонны ле-
са, находящиеся в состоянии стресса.

В дальнейшем юные исследова-
тели смогут достойно презентовать 
свои проекты в рамках крупных науч-
ных мероприятий, таких как Всерос-
сийский конкурс «Спутник», конфе-
ренции «Королёвские чтения: школь-
ники», SPACE-Pi и других . 

пётр слизевич
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от первого лИца
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ИтогИ 2023 года  
от первого лИца

В Самарском университете им. Королёва участники международной коллаборации SPD (Spin Phisics Detector) NICA: физики-теоретики и экспериментаторы, инженеры, электронщики  
и разработчики софта обсуждали эксперимент на новом ионном коллайдере, который запущен в 2023 году на базе модернизированного нуклотрона NICA

Аудитории ПИАШ Сборка дронов в Центре беспилотных систем Будни приёмной комиссии Испытания двигателя «Колибри»

Проект «Передовых инженерных 
школ» направлен на развитие сотруд-
ничества с индустриальными партнё-
рами. Под руководством наставни-
ков с предприятий студенты работают 
над актуальными проектами, реали-
зация которых необходима предпри-
ятиям прямо сейчас. Наши партнё-
ры принимают участие и в непосред-
ственной разработке образователь-
ных программ. Мы проводим страте-
гические сессии, чтобы понять, какие 
компетенции сейчас наиболее важ-
ны и актуальны, и меняем наши обра-
зовательные треки под эти запросы. 
Это стало возможным благодаря воз-
можности выбора модулей в отдель-
ных дисциплинах и индивидуальным 
образовательным траекториям. 

ежегодно растёт потребность орга-
низаций и предприятий в наших науч-
ных разработках. если сложить сум-
мы грантов и от заказов партнёров, 
то эта цифра за год уже приближа-
ется к одному миллиарду рублей. Та-
ков реальный доход от научных изы-
сканий наших учёных, от работы науч-
но-исследовательских лабораторий. 
думаю, что в следующем году мы пе-
решагнём цифру в один миллиард  
рублей.

Вот лишь пара важных и значи-
мых в масштабе всей страны про-
ектов. Во-первых, по заказу ракет-
но-космического центра «Прогресс» 
наши учёные разработали и изгото-
вили аппаратуру для будущей ор-
битальной лаборатории «Бион-М» 

№ 2, которую планируется запу-
стить в 2024 году. Полёт этой кос-
мической лаборатории, как ожида-
ется, не только позволит провести 
множество важных научных экспе-
риментов, но и поможет комплек-
сно оценить безопасность работы 
на будущей российской орбиталь-
ной станции, которую планируется 
в перспективе расположить на той 
же орбите, что и «Бион-М» № 2. 

Во-вторых, для ПАО «ОдК-
Кузнецов» в рамках проекта по соз-
данию высокотехнологичного про-
изводства индустриальных газо-
турбинных двигателей наши учё-
ные разработали и передали для 
внедрения комплексную техноло-
гию аддитивного производства де-
талей и узлов горячей части дви-
гателей с повышенными функцио-
нальными характеристиками. В хо-
де этого проекта, была разработа-
на интеллектуальная система со-
провождения конструкторско- 
технологической подготовки произ-
водства. Эта система позволяет со-
кратить сроки подготовки производ-
ства более чем в два раза, при этом 
трудоёмкость и производственные 
издержки снижаются на 30-40 %.

Также в этом году мы серьёзно 
продвинулись по созданию экспери-
ментального правового режима по 
беспилотным летательным аппара-
там, по разработке экосистемы без-
опасности для всей будущей отрас-
ли беспилотной авиации. Заключены 
соглашения с новыми партнёрами – 
компаниями «Транспорт будущего», 

«Автоком», «дельта-Тех», подписа-
но соглашение с АО «Авиакор – ави-
ационный завод». Мы разрабаты-
ваем новые материалы, двигатель, 
программное обеспечение, полез-
ную нагрузку, обучаем нейросети об-
рабатывать изображения, получен-
ные с камер дронов. Будем произво-
дить опытные партии беспилотников 
и другой техники и передавать техно-
логии на большое производство, ко-
торое сейчас разворачивается в То-
льятти. 

Беспилотники помогут и в раз-
витии проекта по созданию перво-
го в стране аграрного карбонового 
полигона, данный проект универси-
тет успешно защитил в ноябре это-
го года. Полигон создаётся в рам-
ках деятельности НОЦ мирового 
уровня «инженерия будущего» со-
вместно с Самарским государствен-
ным аграрным университетом и Са-
марским государственным медицин-
ским университетом, институтом 
проблем экологии и эволюции рАН. 
индустриальными партнёрами вы-
ступают опытное хозяйство «Орлов-
ка АиЦ», Объединённая химическая 
компания «Уралхим», а также компа-
ния «Щёлково Агрохим».

Нашим учёным предстоит разра-
ботать математическую модель, с по-
мощью которой можно будет оценить 
динамику парниковых выбросов в ус-
ловиях Приволжского федерально-
го округа и адаптировать эту модель 
для аграрных почв россии. для это-
го нужно будет отработать дистанци-
онные методы мониторинга эмиссии 

и стока парниковых газов. Вот как раз 
здесь мы задействуем наши мобиль-
ные лаборатории – дроны, оснащён-
ные микрогазохроматографами и ги-
перспектрометрами.

проекты – «маяки»
Среди инициативных разработок учё-
ных университета – проект по созда-
нию платформы нового поколения 
радиолокационного космического 
аппарата «АиСТ-СТ». Он разрабаты-
вается совместно с компанией «Спе-
циальный Технологический Центр» 
(«СТЦ») из Санкт-Петербурга. Аппа-
рат проектируется в формате кубса-
та размерностью 12U. Учёные Са-
марского университета им. Королёва 
создают саму космическую платфор-
му и комплект научной аппаратуры, 
компания «СТЦ» – целевую радиоло-
кационную аппаратуру и двигатель-
ную установку. Уникальность разра-
ботки заключается в том, что аппа-
рат сможет вести наблюдение за по-
верхностью Земли в х-диапазоне. 
Запуск на орбиту первого такого 
спутника-демонстратора заплани-
рован на 2024 год, а в 2025 году 
на базе университета должно быть 
развернуто серийное производство. 
В перспективе планируется создание 
группировки спутников «АиСТ-СТ» из 
600 аппаратов.

ещё один перспективный проект 
университета – разработка мало-
размерной газотурбинной энергоу-
становки мощностью 75 кВт в рам-
ках импортозамещения зарубежных 
аналогов. Потребность отечествен-

ного рынка оценивается примерно 
в две тысячи подобных энергоуста-
новок до 2030 года. Они могут при-
меняться на объектах энергоснаб-
жения удалённых населённых пун-
ктов, на газоперекачивающих стан-
циях, промышленных предприятиях, 
туристических объектах, больницах 
и т. д. На сегодняшний день завер-
шено проектирование, созданы ма-
кет энергоустановки, отдельные уз-
лы и агрегаты. В рамках экспертно-
аналитического сопровождения дан-
ного проекта роспатентом проведе-
на экспертная оценка технических, 
юридических, финансовых, рыноч-
ных и организационных рисков, кото-
рые разработчикам необходимо пре-
одолеть. В 2024 году планируется 
изготовить опытный образец энерго-
установки и испытательные стенды, 
запуск производства на базе универ-
ситета намечен на 2026 год.

Большой задел есть у универси-
тета и в плане производства лета-
тельных аппаратов, в том числе бес-
пилотных. В частности, универси-
тет ведёт разработку многоцелево-
го БПлА вертикального взлёта и по-
садки грузоподъёмностью до 150 кг. 
В этом году разработана концептуаль-
ная модель беспилотника, идёт про-
ектирование, создаётся программное 
обеспечение для управления и нави-
гации, а в следующем году начнёт-
ся изготовление отдельных элемен-
тов планера и поршневого двигателя.  
Запуск опытного производства мощ-
ностью до 100 аппаратов в год запла-
нирован на 2027 год.

ОКОНчАНие. НАчАлО НА 1-й ПОлОСе
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для студентов служение 
обрастает смыслами

 напомним, что Самарский университет им. Ко-
ролёва вошёл в сотню российских универси-
тетов, которые в этом году внедряют в учеб-
ный процесс новую федеральную програм-

му «Обучение служением». Она сочетает в себе из-
учение академических дисциплин с формировани-
ем навыков общественно полезной работы. В проек-
те объединены теоретическое обучение и практиче-
ская социально значимая деятельность в единый об-
разовательный процесс, что позволяет каждому сту-
денту получить профессиональный опыт реализации 
общественных проектов.

Первыми слушателями курса стали первокурс-
ники направлений подготовки «Социальная работа» 
и «Государственное и муниципальное управление». 
Они изучают теорию и практику социального проек-
тирования. Студенты работают с конкретными не-
коммерческими организациями, которые выступа-
ют в качестве социальных партнеров университета 
и сформируют пакет задач. Так, студенты принима-
ли участие в творческих мастер-классах для людей 
с ограниченными возможностями здоровья, в том 
числе с ментальными нарушениями, совершали вы-
езды с добромобилем – помогали сотрудникам бла-
готворительной организации в работе с людьми, ока-
завшимися на улице.

На круглом столе были подведены промежуточ-
ные итоги этой работы.

Открывая мероприятие, проректор по воспита-
тельной работе и молодёжной политике михаил Ле-
онов сообщил: «По итогам реализации проекта будет 
принято решение о его масштабировании. Тот опыт, 
который мы получили в первом семестре этого учеб-
ного года, говорит о том, что образовательный курс 
«Обучение служением» будет полезен не только сту-
дентам, обучающимся на социологическом факульте-
те, но и на других направлениях подготовки».

«Этот проект объединяет три ключевые зада-
чи – обучение, воспитание и развитие. Он привива-
ет такие важнейшие навыки и умения, как способ-
ность выстраивать коммуникацию, слушать, прояв-
лять эмпатию, умение работать в команде, генери-
ровать идеи и апробировать их на практике, помо-
гая реальным людям, – подчеркнула Людмила ку-
риленко, заведующая кафедрой теории и техноло-
гии социальной работы. – Внедрение курса «Обуче-
ние служением» во всех образовательных учрежде-
ниях россии позволит охватить более широкий круг 
вопросов, с которыми ежедневно сталкиваются не-

коммерческие общественные организации и другие 
социальные заказчики: от разработки мобильных 
приложений и технических средств реабилитации 
до проведения информационных кампаний».

Участие в обсуждении результатов реализации 
проекта приняли не только студенты и преподавате-
ли университета, но и социальные заказчики: меж-
региональная молодёжная общественная организа-
ция «инклюзивный ресурсный центр», благотвори-
тельный фонд «Ты дома», реабилитационный центр 
для инвалидов вследствие психических заболева-
ний «Здоровье», а также потенциальные участники 
проекта Агентство по реализации молодёжной по-
литики и Комплексный центр социального обслужи-
вания населения Самарского округа.

Все они отметили высокую значимость проекта, 
а также обозначили новые социальные заказы, с ко-
торыми готовы выйти на площадку добро.ру в бли-
жайшей перспективе: это и проведение опросов 
с целью формирования портрета человека, оказав-
шегося на улице, и организация туротерапии для лю-
дей с ментальными нарушениями, это и разработ-
ка мобильного приложения «Социальный координа-
тор»,  и организация коворкинг-пространств для под-
ростков из неблагополучных семей, и информацион-
ное продвижение социального сервиса «Приёмная 
семья для пожилого человека».

«думаю, этот проект поможет объединить людей 
с разным уровнем возможностей, а для нас, как бу-
дущих социальных работников, это прекрасная воз-
можность попробовать себя в реальной работе и по-
нять, насколько она нам близка», – поделилась впе-
чатлениями от участия в проекте студентка елена 
талдыкина.

«Участие в программе для меня – интересный 
опыт. Мы помогали организовывать досуг людям 
с ограниченными возможностями здоровья, чтобы 
они не чувствовали себя одиноко. А где им развле-
каться? Мы приходим сюда, помогаем им, нам нра-
вится. Это стало для меня смыслом жизни», – рас-
сказал участник проекта ричард Штаух.

Важным результатом проведения круглого сто-
ла стал не только обмен информацией, но и установ-
ление контакта между НКО, руководители которых 
предложили помощь друг другу в реализации соци-
альных проектов, в связи с чем была обозначена за-
дача по разработке дорожной карты развития про-
граммы в регионе. 

анна ситник

Студенты-социологи приняли участие в творческом мастер-классе для людей с ОВЗ. Занятие 
проходило в Инклюзивном ресурсном центре. Куратором выступила Людмила Вандышева, доцент 
кафедры теории и технологии социальной работы

В тренде техпред
Активно развивается студенческое 
технологическое предприниматель-
ство. У студентов всегда много инте-
ресных идей и инициатив, и важно эту 
активность подхватить, предоставив 
им возможность создавать что-то но-
вое. Наш Стартап-центр разрабатыва-
ет образовательные программы, что-
бы научить студентов и молодых учё-
ных предпринимательству, помочь 
им разработать проект и создать свой 
бизнес. Одна из важных особенно-
стей образовательного процесса – 
возможность защитить выпускную 
квалификационную работу в форма-
те стартап-проекта. 

В этом году университет вошёл 
в число победителей конкурса на 
проведение акселерационных про-
грамм, организованного АНО «Плат-
форма университетского технологи-
ческого предпринимательства». На 
средства полученного гранта осенью 
2023 года Стартап-центр университе-
та провёл акселерационную програм-
му «Космос для жизни» по двум тре-
кам – START и ADVANCE. Охват соста-
вил 300 студенческих команд.

В прошлом году Стартап-центр стал 
оператором тренингов предпринима-
тельских компетенций во всём При-
волжском федеральном округе. Вокруг 
нашего Стартап-центра сплотились 
энергичные команды 28 вузов округа. 
Совместными усилиями мы в 2022-
2023 годах обучили 21 тысячу студен-
тов! В тренингах участвовали студенты 
из Самары, Казани, Уфы, Пензы, Пер-
ми, Саратова, ижевска, Нижнего Нов-
города, Саранска, йошкар-Олы, Улья-
новска, Оренбурга, Кирова.

В декабре мы создали консор-
циум вузов ПФО «Университетское 
технологическое предприниматель-
ство». Это позволит студентам созда-
вать межрегиональные команды, уча-
ствовать в акселераторах, защищать 
и реализовывать свои проекты в дру-
гих университетах, в других регионах 
ПФО. Такое единое межвузовское 
предпринимательское пространство 
есть пока что только в нашем округе.

кампус как осноВа 
дЛя академической 
мобиЛьности
Весь этот год прошёл под флагом раз-
работки концепции Международно-
го межвузовского кампуса. В июне на 
ПМЭФ было подписано концессион-
ное соглашение по строительству кам-
пуса, прошли стратсессии по наполне-
нию этого пространства лаборатория-
ми и образовательными аудиториями, 
уже есть первые рендеры будущих кор-
пусов. и да, такой кампус очень помо-
гает в организации академической мо-
бильности. Надо понимать, что студен-
ческая мобильность растёт год от года. 
и это хорошо! Потому что не только на-
ши студенты едут учиться в другие ву-
зы, но и к нам приезжают.

если посмотреть на статистику при-
ёма, то мы увидим, что среди пример-
но первокурсников половина из Са-
мары, пятая часть – из области, а вот 
треть представляет другие регио-
ны. Причём представлены все регио-
ны страны. и с этой точки зрения но-
вая инфраструктура действительно по-
может привлечь новых абитуриентов. 
Тем более мы предлагаем всё новые 
и новые направления обучения: искус-
ственный интеллект, квантовые техно-
логии, беспилотные авиационные си-
стемы. Уже сейчас мы развиваем но-
вые молодёжные лаборатории по спут-
никам, криогенной технике, фотонике, 
энергетическим установкам.

реализуются мультидисциплинар-
ные проекты в области искусственно-
го интеллекта, мониторинга окружа-
ющей среды, экономики космической 
деятельности. Грантовую поддержку 
получили инициативные научные про-
екты, реализуемые на стыке наук: раз-
работка насосного агрегата для паци-
ентов с сердечной недостаточностью, 
создание продуктов питания для лиц, 
работающих в экстремальных услови-
ях, разработка коленного модуля с ак-
тивным демпфированием для проте-
зов нижних конечностей и другие.

интерес из-за рубежа 
не уменьШиЛся
С точки зрения международного со-
трудничества важно отметить, что 
интерес, проявляемый из-за рубежа 
к нашему университету, нисколько не 
уменьшился. Сейчас у нас учится око-
ло тысячи иностранных студентов из 
более чем 60 стран. Причём геогра-
фия представленных стран практи-
чески не изменилась. Наши дипломы 
с этого года признаются в египте и Тур-
кменистане. Продолжает развиваться 
и международное научное сотрудниче-
ство. В основном в области фундамен-
тальных исследований. Наши учёные 
публикуются в мировых научных изда-
ниях, и их статьи активно цитируются.

В этом году университет посетила 
делегация Белорусской академии на-
ук, мы провели переговоры о сотруд-
ничестве, одним из основных его на-
правлений станет беспилотная авиа-
ция. Кроме того, в этом году универ-
ситет посетили пять (!) послов и гене-
ральных консулов таких стран, как Бе-
лоруссия, Никарагуа, Таджикистан, 
иран, Аргентина. Такого международ-
ного внимания к нашему университету 
ранее никогда не проявлялось на столь 
высоком дипломатическом уровне.

отЛичный набор 
абитуриентоВ
результаты этого года – это в пер-
вую очередь отличный набор абиту-
риентов. К нам пришли учиться бо-
лее пяти тысяч мотивированных пер-
вокурсников с очень хорошими бал-
лами. Более семисот человек мы на-
брали на направления, связанные 
с IT. Плюс появилась годовая про-
грамма, которая позволяет подтя-
нуть знания в сфере информацион-
ных технологий студентам любых 
специальностей в рамках проекта 
«Цифровые кафедры», причём абсо-
лютно бесплатно.

Задач у университета много, и они 
будут решены, если привлечь в уни-
верситет талантливых абитуриентов. 
Мы их ищем по всей стране. В наших 
конкурсах «Спутник», «Унивёрсум», 
«десять в минус девятой» участвуют 
тысячи юных талантов. Мы заключи-
ли соглашение о сотрудничестве с об-
разовательным проектом Сбера – 
«Школа 21», являемся региональным 
оператором Всероссийского проекта 
«Базовые школы рАН». В этом году 
мы развернули сразу несколько про-
ектов, направленных на школьников: 
интенсивы «Школа Королёва» и «Про-
Фест», квиз-лига «Без пяти студент», 
школа наук «МеСТО», научно-попу-
лярные выступления студентов «Ко-
роче говоря». ПиАШ открыла школу 
цифровизации и роботизации произ-
водств для старшеклассников. Уве-
рен, все эти усилия приведут к тому, 
что мы в следующем году снова набе-
рём абитуриентов, заинтересованных 
в новых, актуальных знаниях и мечта-
ющих создавать новую технику, новые 
сервисы, новые теории и практики. 

В декабре в университете прошёл круглый стол, посвящённый 
реализации федерального проекта «Обучение служением». 

новые форматы образования 
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редАКЦия СОВМеСТНО С ЦеНТрОМ ПО СВяЗяМ С ОБЩеСТВеННОСТью ПредлАГАеТ чиТАТеляМ 
ВСПОМНиТь, О КАКих рАЗрАБОТКАх УчёНых САМАрСКОГО УНиВерСиТеТА иМ. КОрОлёВА  
рАССКАЗыВАли ГАЗеТА «ПОлёТ», ПОрТАл УНиВерСиТеТА и СМи СТрАНы и МирА.

лечит 
электросон 

HOT science sHORT:  
самые горячие темы года

как будет работать 
«лифт» на Фобос

Наноматериал  
для «умной» одежды

  Кафедра физиологии 
человека и животных

Пострадавших и раненых смогут в поле-
вых условиях лечить методом электро-
сна. Учёные и студенты кафедры физи-
ологии человека и животных разработа-
ют портативный прибор антишоковой фи-
зиотерапии для оказания оперативной 
медицинской помощи в полевых усло-
виях, например в зоне боевых действий 
или чП. С помощью такого прибора мож-
но снимать у пострадавшего или ранено-
го болевой синдром или стрессовое со-
стояние, выводить из шокового состоя-
ния, усиливать действие лекарств. 

данный проект стал победителем 
Всероссийского конкурса «Студенческий 
стартап» и получил финансовую под-
держку Фонда содействия инновациям 
в виде гранта в размере 1 млн рублей.  
АлеКСей СОКОлОВ

  Кафедра физики, 
Гавайский 
университет сШа

Астрофизики Самарского университе-
та им. Королёва совместно с коллега-
ми из США теоретически и эксперимен-
тально доказали возможность возник-
новения в космосе сложных органиче-
ских веществ, необходимых для суще-
ствования и развития на Земле первых 
биологических протоклеток.

Создав с помощью специально-
го оборудования аналоги межзвёздно-
го льда, международная группа учёных 
посредством различных химических ре-
акций, типичных для условий глубокого 

космоса, получила молекулы хелатиру-
ющих агентов – так называются веще-
ства, с помощью которых внутрь первых 
примитивных протоклеток могли прони-

кать ионы металлов, обеспечивая нор-
мальную жизнедеятельность клеток 
и ускоряя копирование нити рибонукле-
иновой кислоты (рНК) – одной из трёх 
основных макромолекул, которые со-
держатся в клетках всех живых орга-
низмов. Теоретическая часть исследо-
вания была проведена в Самарском уни-
верситете им. Королёва, а эксперимен-
тальная часть – в Гавайском универси-
тете (США).

«Это ещё один значительный шаг 
к разгадке появления жизни на Зем-
ле. Как считают многие учёные, хела-
тирующие агенты были крайне необ-
ходимы для существования и разви-
тия первых биологических протокле-
ток. Эти вещества способствуют пере-
носу ионов металлов сквозь клеточную 
мембрану, и тем самым они могли уча-
ствовать в катализе репликации рНК, то 
есть в копировании данных рНК и деле-
нии древних протоклеток», – рассказал 
один из авторов исследования доцент 
кафедры физики иван Антонов. 
АлеКСей СОКОлОВ, ФОТО ОлеСи ОриНОй

  Кафедра теоретической механики

дарья Нерядовская математиче-
ски доказала возможность ис-
пользования «космического лиф-
та» при проведении дистанцион-
ных исследований марсианского 
спутника Фобос. Она представи-
ла расчёты, которые дают необ-
ходимое математическое обосно-
вание для осуществления в пер-
спективе проекта НАСА PHLOTE 
(Phobos L1 Operational Tether 
Experiment, «Флоут»), предпола-
гающего спуск научной аппарату-
ры на тросе с космического зон-
да, висящего в нескольких кило-
метрах над поверхностью марсианского спутника.

данный проект НАСА, обнародованный в 2017 году, пока не 
реализован и последние несколько лет представлен в откры-
тых источниках лишь в виде общей концепции, без подробно-
стей и какого-либо математического обоснования. исследова-
ние дарьи Нерядовской не только подтверждает возможность 
осуществления такого проекта на практике, но и значительно 
расширяет перспективы проведения подобных исследователь-
ских миссий – благодаря расчётам студентки учёные смогут 
опустить на тросе больший, чем предполагалось, груз аппара-
туры и исследовать обе стороны Фобоса, а не только одну, как 
говорится в изначальной концепции проекта PHLOTE. Кроме то-
го, расчёты применимы и для организации миссий к другим по-
добным спутникам планет Солнечной системы.    
АлеКСей СОКОлОВ, ФОТО ОлеСи ОриНОй

  Кафедра наноинженерии

Молодые учёные под руководством доцента кафедры наноинженерии Ни-
шанта Трипати изготовили опытные образцы тонких наноструктурирован-
ных полупроводниковых плёнок, которые можно будет использовать при 
создании высокочувствительных фотодетекторов для систем мониторин-
га, датчиков для оптоволоконных линий связи и медицинской спектро-
скопии. Наноматериал также может быть использован в перспективе для 
производства лёгких и гибких солнечных батарей, которые можно будет 
в виде тонкой плёнки закреплять прямо на одежде, рюкзаках, палатках 
и других вещах. Можно будет даже разработать специальную ткань, про-
изводящую электричество, для будущей «умной» одежды со встроенны-
ми электронными датчиками или гаджетами.

При разработке использовались результаты исследований, получен-
ные в рамках сотрудничества учёных университета с коллегами из Сау-
довской Аравии и индии. В настоящее время ведётся тестирование опыт-
ных образцов.   
АлеКСей СОКОлОВ, ФОТО АНАСТАСии КОрОТКОВОй

  НОЦ археологии и этнографии 

Археологи университета приступили к реализации крупного 
международного археологического проекта, в рамках которо-
го учёные россии и Узбекистана проанализируют различные 
аспекты военно-политической и социально-экономической си-
туации евразии в конце XIV века и попытаются определить точ-
ное место одного из важных для российской истории сражений –  
кровопролитной битвы между войсками хана Золотой Орды Тох-
тамыша и среднеазиатского Амира Тимура. 

Это сражение, которое, как считают историки, ознаменова-
ло закат эпохи Золотой Орды и послужило будущему укрепле-
нию и возвышению Московского княжества, произошло в 1391 
году на территории нынешней Самарской области.  
АлеКСей СОКОлОВ

так где же была битва 
тимура и тохтамыша?
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Учёные 
воссоздали 
«пришельцев» 
из космоса

На фото Иван Антонов настраива-
ет  установку для синтеза аналога 
межзвёздного льда

Нишант Трипати в самарской лаборатории

Дарья Нерядковская
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  Кафедра лазерных  
и биотехнических систем 

Оценить эластичность сосудов по сердечному 
и пульсовому ритму пациента поможет методи-
ка, разработанная учёными кафедры. 

«Периодические колебания артериального 
давления, вызванные так называемыми волнами 
Майера, могут привести к изменению эластич-
ности артериальных сосудов, что и вызывает до-
полнительную вариабельность частоты пульса. 
именно эта разница и является маркером спо-
собности стенок сосудов к растяжению», – рас-
сказал доцент кафедры лазерных и биотехниче-
ских систем Александр Федотов.

Внедрение относительно простой методики 
неинвазивной оценки эластичности артериаль-
ных сосудов человека позволит повысить эф-
фективность ранней диагностики атеросклеро-
за и предупредить возникновение инфаркта ми-
окарда.   
иСТ. риА-НОВОСТи 

    Молодёжная лаборатория  
«Энергетические установки» 

Учёные разрабатывают программный комплекс для расчёта влияния раз-
личных видов биотоплива и других перспективных авиационных топлив 
на характеристики авиационных двигателей. разработка сможет заранее 
определять и прогнозировать, как изменятся продолжительность, даль-
ность и себестоимость полёта, если самолёт с определённой компонов-
кой двигателей заправить не традиционным авиационным керосином, 
а тем или иным экологически чистым топливом. Электронное экотоплив-
ное «меню» может пригодиться конструкторам и эксплуатантам авиацион-
ной техники при постепенном переходе отечественной авиационной отрас-
ли на экологически чистые виды топлива, в том числе при сертификации 
отечественной авиационной техники для использования биотоплива.   
АлеКСей СОКОлОВ, ФОТО ОлеСи ОриНОй

космический 
«градусник» 

до каллисто 
подбросите? 

Беспилотники оценят 
инфраструктуру

  Институт проблем 
моделирования и управления

изготовлен и испытан космический «градусник», с помо-
щью которого во время полёта будет измеряться темпе-
ратура в контейнерах научной аппаратуры с живыми оби-
тателями орбитальной лаборатории «Бион-М» № 2 – гри-
бами, бактериями и другими биологическими объектами. 
Комплекс космической научной аппаратуры МрТ-2 (мно-
гоканальный регистратор температур) не имеет анало-
гов в россии и за рубежом и полностью собран из отече-
ственных электронных комплектующих.

Многоканальный регистратор температур – это си-
стема постоянного контроля температурного режима 
в определённых точках конструкции контейнеров с био-
логическими объектами, данные контейнеры разместят 
на внешней поверхности орбитальной лаборатории в ус-
ловиях открытого космического пространства.  
АлеКСей СОКОлОВ, ФОТО ОлеСи ОриНОй

  Кафедра динамики 
полета и систем 
управления

Учёные кафедры придумали и рас-
считали, как значительно – на 20-
40 % – уменьшить количество топли-
ва, необходимого для исследователь-
ских миссий к спутникам юпитера, 
что позволит увеличить количество 
научной аппаратуры, которую можно 
будет дополнительно брать на борт.

С помощью разработанного про-
граммного комплекса учёные проло-
жили маршруты миссии с Земли к че-
тырём спутникам – Ганимеду, Калли-
сто, ио и европе – и рассчитали спе-
циальный аэродинамический тормо-
зящий манёвр, который должен вы-
полнить космический аппарат у юпи-
тера. Тормозить предлагается с по-
мощью атмосферы газовой планеты 
– космический аппарат на определён-
ной скорости и под точно рассчитан-
ным углом на время войдёт в плотную 
атмосферу юпитера, снизит скорость 
до нужного уровня и далее благопо-
лучно «вынырнет» на орбиту того или 
иного спутника, в зависимости от це-
ли миссии. Главное, чтобы космиче-
ский аппарат не перегрелся, не сго-
рел из-за трения об атмосферу и не 
разрушился от перегрузок. 
АлеКСей СОКОлОВ

  Институт искусственного интеллекта 

Самарский универ-
ситет им. Королёва 
представил сквоз-
н у ю  ц и ф р о в у ю 
платформу анали-
тики на базе ма-
шинного обучения 
с использованием 
автоматизирован-
ной системы управ-
ления беспилотны-
ми летательными 
аппаратами. Она по-
зволит контролировать состояние объектов инфраструктуры.

Как сообщил директор института искусственного интеллекта Артём Ни-
коноров, функционал системы состоит из двух модулей. Первый отвечает 
за управление беспилотными летательными аппаратами, которые в про-
цессе осмотра объектов инфраструктуры выполняют их фото- и видео-
съёмку. Второй модуль занимается фотограмметрической обработкой по-
лученных изображений и на их основе выполняет линейные и объёмные 
измерения объектов. Одновременно нейросеть на основе глубокого ма-
шинного обучения выявляет дефекты и повреждения зданий, сооружений, 
давая возможность принять решение об их ремонте или реконструкции.

У разработки института имеется дополнительная возможность – обе-
спечить гиперспектральную съёмку объектов с использованием гиперспек-
трометров, также разработанных в университете и превосходящих миро-
вые аналоги по техническим и коммерческим характеристикам.   
ПёТр СлиЗеВич, ФОТО ОлеСи ОриНОй

плазменная «кольчуга» 
для двигателя

  Кафедра производства летательных 
аппаратов и управления качеством  
в машиностроении

Учёные разработали и изготовили экспериментальный образец инновацион-
ного плазменного покрытия, предназначенного для защиты внутренних эле-
ментов конструкции ракетных и авиационных двигателей от экстремально вы-
соких рабочих температур. Благодаря этому жаропрочному покрытию срок 
службы важнейших деталей горячего тракта двигателей может увеличить-
ся в два-три раза.

использование инновационной технологии получения такого покрытия так-
же позволит конструкторам создавать в перспективе более мощные двигате-
ли, рассчитанные на более высокие рабочие температуры.    
АлеКСей СОКОлОВ, ФОТО АНАрА МОВСУМОВА

подберём «диету»  
для двигателя самолёта

техника против сорняков

сердечный ритм 
поможет 
предотвратить 
инфаркт

  Кафедра технической кибернетики 

На кафедре создали уникальную систему из ги-
перспектрометра и специальной нейронной се-
ти для распознавания растений, способную вы-
являть сорняки. По словам экспертов, разра-
ботка позволит создать датчик, который в тан-
деме с опрыскивателем и системой управления 
форсунками будет не только находить, но и сра-
зу уничтожать сорняки, отделяя их от «полез-
ных» растений. 

Как отмечают учёные университета, сорные 
растения очень быстро развиваются, значи-
тельно опережая в развитии культурные расте-
ния. Они отбирают свет, воду, питательные ве-
щества, создавая неблагоприятные условия для 
других посевов. Также молодые сорняки могут 
быть посредниками в распространении болез-
ней, а вьющиеся – затруднять уборку.   
ист. риА-НОВОСТи, ФОТО ОлеСи ОриНОй

Гексакоптер, оснащённый гиперспектрометром

Напыление покрытия 
на деталь двигателя
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В День российской науки университет посетил 
губернатор Дмитрий Азаров. Он осмотрел экспо-
зицию прикладных разработок молодых учёных: 
переносной комплекс воздушного наблюдения 
«Бумеранг», гексакоптер, оснащённые гиперспек-
трометром, малый космический аппарат радиоло-
кационного наблюдения «АИСТ-СТ», наноспутник 
SamSat-ION, макет газотурбинной установки малой 
мощности для нужд распределённой энергетики. 

Самарский университет им. Королёва 
расширит сотрудничество с Никарагуа 
в сфере образования. Решение приня-
то в ходе визита делегации Республики 
под руководством чрезвычайного 
и полномочного посла Альбы Асусены 
Торрес Мехия.
Госпожа посол рассказала будущим 
дипломатам об экономическом по-
ложении и о политическом устройстве 
Никарагуа, а также о системе образо-
вания в своей стране.

Чрезвычайный 
и полномочный посол 
Республики Бела-
русь Дмитрий Кру-
той в ходе рабочего 
визита в Самарский 
университет им. Ко-
ролёва встретился 
с ректором Владими-
ром Богатыревым, 
обсудил вопросы, свя-
занные с реализацией 
совместных образова-
тельных программ. 

Заместитель министра науки и высшего образования Де-
нис Секиринский (на фото в центре) посетил университет 
с рабочим визитом. Он ознакомился с научной и образова-
тельной инфраструктурой университета, а также с наиболее 
значимыми проектами в аэрокосмической сфере, двигате-
лестроении, в области аддитивных технологий и беспилот-
ной авиации.
В рамках визита состоялось совещание, посвящённое ре-
ализации научно-исследовательских проектов в сфере IT 
и искусственного интеллекта.

Космическое агентство Ирана 
заинтересовали образовательные 
программы Самарского универ-
ситета им. Королёва. Делегация 
Исламской Республики Иран во 
главе с заместителем руководи-
теля Иранского космического 
агентства Моджтаба Аболгхасеми 
Наджаф Абади в ходе рабочей 
встречи ознакомилась с образова-
тельным потенциалом универси-
тета в области аэрокосмических 
технологий.
«В 2022 году мы подписали с Го-
скорпорацией «Роскосмос» до-
говоры о сотрудничестве, и наши 
отношения начали активно раз-
виваться, – выступил Моджтаба 
Аболгхасеми Наджаф Абади. 
– Мы бы хотели выстроить от-
ношения с Самарской областью, 
Самарским университетом им. 
Королёва. Надеемся, что благода-
ря совместной работе откроется 
новая эра сотрудничества между 
Ираном и Самарской областью».

Представители Национального 
института гражданской авиации 
и Университетского института граж-
данской авиации Боливарианской 
Республики Венесуэла планируют 
долгосрочное и масштабное сотруд-
ничество с Самарским университе-
том им. Королёва. 
Национальный институт граждан-
ской авиации Венесуэлы (INAC) 
регулирует вопросы воздушного 
транспорта этой страны.

Исполнительный директор биз-
нес-блока ВЭБ.РФ, генеральный 
директор управляющей компании 
«ПРОкампус № 1» Алиса Денисова 
предложила самарским студентам 
создать актив, команду по проекти-
рованию будущего Международного 
межвузовского кампуса.

Евгений Примаков, 
руководитель феде-
рального агентства 
«Россотрудничество», 
прочитал студентам 
Самарского универ-
ситета им. Королёва 
лекцию о развитии 
публичной диплома-
тии, «мягкой силе» 
и «гуманитарной по-
литике». 

Университет посетила дирек-
тор Центра АСЕАН МГИМО 
МИД России к. полит. н. Ека-
терина Колдунова. Она прочи-
тала студентам университета 
лекции о вопросах протокола, 
этикета и деловой коммуни-
кации стран Юго-Восточной 
Азии. Событие проходило 
в рамках «Недели АСЕАН». 
Также самарские студенты 
познакомились с различными 
географическими секторами 
внутри Юго-Восточной Азии, 
узнали об их взаимодействии 
и взаимоотношениях.
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С новой системой подготовки кадров, 
которую разрабатывают в Передовой 
инженерной аэрокосмической школе 
университета, ознакомилась управля-
ющий директор Госкорпорации «Рос-
тех» по кооперации науки и бизнеса 
Елена Дружинина. 
Также ей продемонстрировали успе-
хи команды Центра беспилотных 
систем, научные разработки учёных 
университета в области вибрацион-
ной защиты, обработки металлов 
давлением, спутникостроения.
Гостья обратила особое внимание 
на реализацию в университете про-
граммы «Крылья Ростеха», которая 
развивается в партнёрстве с ОДК 
«Кузнецов». 

Доктор философских наук, про-
фессор Института философии 
Дармштадтского технического 
университета Альфред Нордманн 
выступил на I Международной 
научно-практической  
конференции «Человек  
в информационном обществе»: 
«Люди воспринимают машины 
и технологии как превосходящие 
возможности человека.  
И это и привлекает, и ужасает 
одновременно».

Сенаторы Совета Феде-
рации по международным 
делам Григорий Карасин, 
Фарит Мухаметшин  
и Виктор Кресс встретились 
со студентами и препо-
давателями Самарского 
университета им. Королёва 
и ответили на вопросы сту-
дентов-международников.
Также во время визита до-
стигнута договорённость 
о прохождении практики 
учащимися в верхней па-
лате парламента и в Мини-
стерстве иностранных дел 
РФ.
В своём выступлении Гри-
горий Карасин подчеркнул, 
что задача международни-
ка не просто запоминать 
даты и факты, а научиться 
думать и анализировать, по-
свящать себя профессии.

Генеральный консул Турк-
менистана в Казани Гуйч 
Гараев выразил желание 
по дальнейшему развитию 
сотрудничества между 
Самарской областью и 
Туркменистаном в отно-
шении экспорта высшего 
образования.
Также генеральный консул 
встретился со студентами 
Самарского университета 
им. Королёва – граждана-
ми Туркменистана. 

Директор Архива РАН Александр 
Работкевич подписал соглашение 
о сотрудничестве с Самарским уни-
верситетом им. Королёва. 

***
Самарский университет им. Королё-
ва подписал соглашение с Институ-
том Китая и современной Азии РАН. 
Подписи под документом поставили 
ректор университета Владимир Бо-
гатырев и директор по молодёжной 
политике института Юрий Кулинцев.
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Студенты Самарского университета 
им. Королёва задали вопросы чрез-
вычайному и полномочному послу 
Аргентинской Республики Эдуардо 
Антонио Зуайну. 
В ходе встречи обсуждались во-
просы сотрудничества Аргентины 
с Россией как в целом на государ-
ственном уровне, так и с Самарской 
областью в частности. 
Господин посол поддержал ини-
циативу студентов по созданию 
в университете Ибероамериканского 
культурного клуба.

Лётчик-космонавт, Герой России Александр Лазуткин стал почётным 
гостем конференции «XVII Королёвские чтения». Он приветствовал сту-
дентов во время пленарного заседания, а затем на встрече со школь-
никами ответил на многочисленные вопросы, побеседовав с ними на 
тему «Старт космической истории».
«Советую каждому – осуществляйте свои мечты!» – пожелал космо-
навт будущим инженерам, завершая своё выступление.

Генеральный консул Исламской 
Республики Иран в Казани Мирза-
хани Давуд выразил желание рас-
ширения сотрудничества с Самар-
ским университетом им. Королёва. 
В рамках встречи со студентами 
обсуждались вопросы сотрудни-
чества Ирана и России. Господин 
Мирзахани отметил, что отно-
шения между нашими странами 
активно расширяются в политиче-
ской, экономической и культурной 
сферах. Более того, рассматри-
вается возможность подписания 
соглашения о зоне свободной 
торговли между Евразийским эко-
номическим союзом и Ираном.
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о них говорили в 2023 году
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преподаватель вуза

Золото высшей 
школы

вадим Бадеха возглавил одк 
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Юридический 
институт
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говорит  
elsevier 

людмила кавеленова – 
заслуженный эколог области
Почётное звание «Заслуженный эко-
лог Самарской области» присвоено за-
ведующей кафедрой экологии, ботани-
ки и охраны природы людмиле Каве-
леновой. её стаж работы в отрасли со-
ставляет 42 года. Она внесла большой 
вклад не только в подготовку квали-
фицированных кадров в области эко-
логии, но и в создание образователь-
ных программ и учебно-методических 
пособий. С 2010 года является науч-

ным руководителем Ботанического са-
да по восстановлению редких растений 
в природе, ведёт научное руководство 
в жигулёвском государственном запо-
веднике по мониторингу рекреацион-
ной нагрузки на экскурсионном марш-
руте «Гора Стрельная». В 2021 году 
принимала активное участие в разра-
ботке проекта Стратегии сохранения 
биологического разнообразия Самар-
ской области. 

елена  чер -
дымова, док-
тор психоло-
гических на-
ук,  профес-
с о р  к а ф е -
дры социоло-
гии и культу-
рологии, ста-
ла победите-
лем Всероссийского конкурса «Зо-
лотые имена высшей школы». Она 
стала лауреатом в номинации «За 
вклад в науку и высшее образова-
ние», подноминация «За проектную 
деятельность». 

Премия «Золотые имена высшей 
школы» реализуется комиссией Об-
щественной палаты российской 
Федерации по развитию образова-
ния и науки совместно с обществен-
ной организацией «лига преподава-
телей высшей школы» при поддерж-
ке Фонда президентских грантов.

Алексей Абдульмянов, доцент кафедры не-
органической химии, стал лучшим молодым 
преподавателем вуза по версии региональ-
ной организации Профсоюза работников на-
родного образования и науки рФ. Он проде-
монстрировал высокий уровень педагогиче-
ского мастерства и показал, как появляют-
ся новые области знания и новые предметы. 

В своей визитной карточке Алексей 
сделал акцент на том, в какой мере пре-
подаваемые им дисциплины соответству-
ют современным тенденциям образова-
ния в россии. На мастер-классе познако-
мил студентов с основами хемоинформа-
тики, показал слушателям, как за 20 ми-
нут можно создать модель машинного об-
учения, определяющую растворимость ор-
ганических веществ. 

Новый временный генеральный директор Объеди-
нённой двигателестроительной корпорации про-
ходил обучение в Самарском университете им. 
Королёва.

Вадим Бадеха окончил Уральскую государ-
ственную юридическую академию по специально-
сти «юриспруденция», затем продолжил обучение 
в Самарском университете им. Королёва в инсти-
туте дополнительного образования по программе 
«Конструкция, проектирование и производство 
авиационных двигателей». 

дмитрий Щёголев в структуре 
«Газпрома» работает около 25 
лет, с января возглавил компа-
нию «Газпром добыча Надым».

дмитрий Щёголев родился 
в 1975 году, в 1998 году окон-
чил Самарский государственный 
аэрокосмический университет – 
факультет инженеров воздушно-
го транспорта по специальности 
«Техническая эксплуатация ле-
тательных аппаратов и двигате-
лей». Затем он прошёл обучение 
в Тюменском государственном 
нефтегазовом университете. 

Академик рАН Фёдор Гречников  (на фото – третий слева) в составе ав-
торского коллектива получил награду за разработку программы разви-
тия качества машиностроительных производств автомобильной техни-
ки военного назначения – результат сотрудничества двух научных школ 
по управлению качеством в машиностроении. Одну из них возглавляет 
Фёдор Гречников, а другую – Сергей Васин. Авторы создали системные 
научно-практические и цифровые программно-статистические инстру-
менты и модели, составляющие методологию формирования комплекс-
ной программы развития машиностроительных предприятий, направлен-
ную на повышение конкурентоспособности, качества процессов, продук-
тов и услуг. 

Сергей Цветков назначен замгла-
вы Министерства цифрового раз-
вития, связи и массовых комму-
никаций рФ. Окончил Самарский 
государственный университет.

Цветков будет курировать 
развитие государственных элек-
тронных сервисов, внедрение су-
персервисов на портале госуслуг 
и развитие государственных ин-
формационных систем. 

Учёные университета в числе 
100 тысяч самых цитируемых 
в мире. Это президент универси-
тета, академик рАН Виктор Сой-
фер, профессор кафедры тео-
ретической механики Владимир 
Асланов, профессора кафедры 
технической кибернетики Нико-
лай Казанский, Виктор Котляр, 
Светлана хонина, леонид доско-
лович, профессор кафедры не-
органической химии Виктор Се-
рёжкин, профессор кафедры ав-
томатических систем энергети-
ческих установок Сергей Мур-
зин, старший научный сотруд-
ник научно-исследовательской 
лаборатории автоматизирован-
ных систем научных исследова-
ний Алексей Порфирьев. 

  20.12 | самара

Мария Никищенкова, доцент кафедры 
теории и истории государства и пра-
ва и международного права, к. юр. н., – 
в  списке представителей общественно-
сти для участия в работе комиссий Выс-
шей квалификационной коллегии судей 
рФ по проверке жалоб или сообщений, 
содержащих сведения о совершении су-
дьёй дисциплинарного проступка.  

  28.06 | Москва

  03.04 | самара

  01.02 | Москва

  27.01 | Надым 

В обновлённый состав Научно-кон-
сультативного совета при Верховном 
Суде рФ вошли два профессора юри-
дического института: Артур Безвер-
хов, д. юр. н., профессор, заслужен-
ный юрист рФ и Валентина лазарева, 
д. юр. н., профессор, почётный работ-
ник высшего профессионального обра-
зования рФ.  

В день Героев Отечества 
на Международном фору-
ме-выставке «россия» со-
стоялась церемония вруче-
ния Национальной премии 
«Патриот-2023». Одним 
из трёх номинантов пре-
мии в номинации «Настав-
ник» стал Павел Шляпни-
ков, офицер военного учеб-
ного центра.  

  03.11 | Москва

  09.12 | Москва

  13.11 | Тула

  03.11 | Москва

  08.09 | онлайн

  22.12 | Москва

редАКЦия ГАЗеТы «ПОлёТ» ПредлАГАеТ чиТАТеляМ ПОдБОрКУ дОСТижеНий НАШих  
СОТрУдНиКОВ и ВыПУСКНиКОВ. А О КОМ БУдУТ ПиСАТь СМи ПлАНеТы В ГОд дрАКОНА? 
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«вихревой» опыт

медаль раН

триумф в месте силы iT для нефтянки

медальный 
фитнес

миллион на мечту

премия «студент года»

три победы 
влада дерябина

стартап  
на миллион

победители 
вИк

две команды Самарского университета им. 
Королёва стали победителями Всероссий-
ского инженерного хакатона «Вихрь». Все-
го от университета на соревнования отправи-
лось 5 команд. 

Студенты решали реальные задачи по ав-
томатизации и роботизации технологических 
процессов, а в блиц-турнире – технологиче-
скую задачу в течение одного часа.

две команды из Самары завоевали пер-
вые места в номинациях: «Протемол» – ко-
манда «Сармат» (иван Сергеев, Виктор Са-
ликов, Кирилл Персиянцев, Михаил рыжко, 
иван Сизов); «Муроммашзавод» – коман-
да «Аист 0.2» (даниил Вельможин, Виктория 
доронина, игорь Овсянников, Светлана Ка-
линкина).  

Студенты Самарского универ-
ситета им. Королёва заняли 
7 из 11 призовых мест на Все-
российских технологических 
соревнованиях по перспектив-
ным направлениям развития 
радиосвязи «радиофест».

Участвовали 59 команд из 
15 городов и 19 университетов 
страны. Студенты боролись за 
призы в трёх номинациях: «ра-
диоперехват», «радиосвязь» 
и «радиоуправление».  

Выпускница Александра Нико-
лаева получила медаль россий-
ской академии наук за исследо-
вание влияния теплового удара 
на солнечные батареи космиче-
ского аппарата.

«По нашему направлению 
рассматривали работы по трём 
крупным трекам: машиностро-
ение, механика и процессы 
управления. два победителя-
студента на всю страну! Непло-
хая статистика», – говорит науч-
ный руководитель Александры 
профессор кафедры теоретиче-
ской механики и кафедры кос-
мического машиностроения Ан-
дрей Седельников.   

Студенты Самарского университета им. Ко-
ролёва победили в олимпиаде «Авиационные 
двигатели и энергетические установки», кото-
рая проходила в Пермском национальном ис-
следовательском политехническом универ-
ситете.

Самарские студенты получили главный 
приз олимпиады – сертификаты на стажиров-
ку в АО «ОдК-Авиадвигатель» (Пермь).

«На моей памяти у команд нашего универ-
ситета много наград, но то, что совершили на-
ши студенты в этот раз, – это невероятный 
подвиг: сложно написать четыре разных ра-
боты по четырём дисциплинам в течение че-
тырёх часов. и надо понимать, что признание 
ребята получили от академика рАН Александ-
ра иноземцева – гуру отечественного двига-
телестроения», – прокомментировал резуль-
таты профессор Александр Виноградов.  

В 2023 году сборная команда по 
фитнес-аэробике «Gold Space – 
Самарский университет» ста-
ла бронзовым призёром чем-
пионата россии, серебряным 
призёром Кубка россии, сере-
бряным призёром чемпиона-
та евразии по фитнес-аэробике 
и хип-хопу (дубай).

Тренеры – Мария Брызгало-
ва и Виктория Михнова. 

Татьяна Старостина стала победителем 
Всероссийского студенческого проекта 
«Твой ход» в треке «делаю». 

Татьяна участница тематики «чело-
век – художественный образ», создала 
региональный неформально-образова-
тельный проект Music Camp «Щааасссс 
сочиню». Это музыкальный лагерь для 
молодёжи и молодых семей, которые 
любят авторские песни. В сентябре ла-
герь выпустил мини-альбом песен мо-
лодых исполнителей региона. 

Активисты поискового отря-
да «Сокол» Марина Горшко-
ва, Никита Пискулин и Артём 
Субботкин – победители об-
ластной номинации «Патри-
отическое объединение го-
да» премии «Студент года – 
2023» – участники финала 
на ВдНх. 

Студент института экономики и управления 
Владислав дерябин завершил год дипломом 
лауреата 3-й степени премии «Время моло-
дых» в номинации «Молодёжная политика 
и воспитательная работа». 

В ноябре по итогам участия Владислава 
в другом конкурсе росмолодёжи – росмоло-
дёжь.Бизнес, стал вторым в лиге «Образова-
ние» в номинации «лучший наставник года».

В июле получил поддержку грантового кон-
курса росмолодёжи и теперь реализует в об-
ласти свой проект «Знание в школы» под эги-
дой российского общества «Знание».  

Выпускные работы молодых 
учёных университета Надеж-
ды Мифтихановой (бакалавр) 
и ирины Матвеевой (аспирант) 
победили во Всероссийском ин-
женерном конкурсе.  

По итогам конкурса «Студенче-
ский стартап» в 2023 году пять 
проектов от Самарского универ-
ситета им. Королёва получили 
по миллиону.

Алексей давыдов разработа-
ет «Модуль отладки беспровод-
ных систем». данила елхимов 
– микропроцессор архитектуры 
Risc V RVSamara. регина Кулик 
займётся созданием дистан-
ционнои автоматизированной 
системы диагностирования 
заболеваний на базе искус-
ственного интеллекта «личный 
терапевт» «иКМ 2.0». илья 
Торжков разрабатывает про-
граммное обеспечение для те-
стирования беспроводных си-
стем «ёжкин код». даниил че-
ский создаёт интерактивный 
музей IT-Planet. 

Команда NoName510 заняла первое место 
в хакатоне для программистов-робототех-
ников. интеллектуальные состязания для 
студентов и профессионалов иТ-индустрии 
и нефтяной отрасли проводит научный ин-
ститут «рН-БашНиПинефть» («роснефть»). 
Самарские студенты получили 280 тысяч  
рублей. 

Команда в составе Алексея Пронина, 
даниила Сорокина, Александра Морозова 
и аспиранта юрия ханенко решила задачу по 
обучению транспортного средства автомати-
чески прокладывать маршрут, исходя из осо-
бенностей рельефа местности, – эти техно-
логии позволят доставлять грузы на место-
рождение с помощью роботов. 

  24.11 | Москва

  14.07 | Москва

  20.11 | Пермь

  01.06 | Москва

  в течение года | россия

  16.11 | Уфа

  В течение года | 
Москва, дубай 

  18.12 | Москва

  в течение года

  01.12 | Москва

«радиофест»: 7 из 11 призовых мест

  09.12 | Москва

теормех 
Команда университета победила 
на Всероссийской студенческой 
олимпиаде по теоретической ме-
ханике среди аэрокосмических 
вузов. В олимпиаде приняли уча-
стие 113 студентов из 33 команд 
россии и Туркмении.

Состав команды: данил Баку-
лин, егор любушкин, евгений лу-
ценко, Анастасия романенко. На-
ставник и тренер команды – до-
цент кафедры теоретической ме-
ханики Александр Авраменко. 

  24.11 | Уфа
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Подписано соглашение  
с МГИМО. Университеты догово-
рились о сотрудничестве в на-
учно-исследовательской и обра-
зовательной сферах. В рамках 
направления «Международные 
отношения и внешняя полити-
ка» Самарский университет им. 
Королёва готовит студентов-
международников, и уже в 2023 
году состоялся ряд совместных 
мероприятий.

«У нас есть обоюдное желание системно развивать научные кол-
лаборации, повышать эффективность сотрудничества в исследо-
вательской и образовательной сферах, оказывая поддержку со-
вместным научным проектам, исходя из общих интересов развития 
науки», - отметил Владимир Богатырев.

МАй

В университете открыт бюст 
основоположнику практической 
космонавтики Сергею Павловичу 
Королёву.  
Он установлен в холле админи-
стративного корпуса на Москов-
ском шоссе, 34, рядом с бюстом 
легендарного ректора КуАИ  
Виктора Павловича Лукачёва. 
Оба памятника созданы скульпто-
ром Карэном Саркисовым.
В день открытия памятного бюста  
в университете собрались люди, 
для которых развитие авиации  
и космонавтики стало делом жиз-
ни. Были здесь и ветераны отрас-
ли, которые лично знали Сергея 
Павловича Королёва.

Экспертный совет Минобрнауки России утвердил 
программу по созданию в Самарской области 
аграрного карбонового полигона. Инициатором 
проекта и основным организатором выступил  
Самарский университет им. Королёва. На фото 
директор консорциума Владимир Платонов.

В университете реализован курс, созданный на базе образовательной 
программы Комитета ООН по космосу.
Первая группа инженеров космического центра Мьянмы успешно про-
шла в Самарском университете им. Королёва курс обучения, близкий 
к образовательным программам Комитета ООН по использованию 
космического пространства в мирных целях, разработанным для раз-
вивающихся стран. В течение девяти месяцев четверо специалистов 
из Мьянмы осваивали новые знания по программе профессиональной 
переподготовки Basics of satellite and GNSS technologies: road to the 
Moon.

Технологический центр адди-
тивного производства войдёт 
в создаваемую в России На-
циональную сеть технологи-
ческих центров аддитивных 
и сопутствующих технологий. 
Одной из задач центра ста-
нет создание высокотехно-
логичного производства де-
талей и узлов газотурбинных 
двигателей. Разработанная 
для данного центра система 
позволит сократить сроки 
подготовки производства 
деталей более чем в два 
раза, при этом трудоёмкость 
и производственные издерж-
ки снизятся на 30-40 %.
Один из проектов - совмест-
ное с «ОДК-Кузнецов» высо-
котехнологичное производ-
ство деталей и узлов горячей 
части индустриальных газо-
турбинных двигателей. 

Первое в России 
единое пространство 
университетских 
стартапов создано 
в Приволжском фе-
деральном округе на 
базе Самарского уни-
верситета им. Королё-
ва. 28 университетов 
из всех регионов ПФО  
подписали соглаше-
ние о создании кон-
сорциума вузов ПФО 
«Университетское 
технологическое пред-
принимательство».

Самарский университет им. Ко-
ролёва подписал меморандум 
о взаимопонимании с Бухарским 
государственным университетом 
– старейшим университетом Узбе-
кистана. 
Меморандум подразумевает раз-
витие взаимного долгосрочного 
сотрудничества в научной, обра-
зовательной и культурной сферах, 
создание и развитие научных и обра-
зовательных программ, проведение 
совместных исследований.

Самарский университет им. Королёва вступил  
во всероссийский Консорциум «Устойчивое разви-
тие» на базе Московского университета им.  
С.Ю. Витте. Цель консорциума – консолидировать 
усилия для решения задач по подготовке специ-
алистов (в том числе по сетевым образовательным 
программам), развитию научной и инновационной 
деятельности в области устойчивого развития, а так-
же преодолению кризисных явлений в экологии, 
климате, образовании и других сферах, относящихся 
к Целям устойчивого развития.
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В ЦИАД передан макет эксперимен-
тального двигателя НК-93. Макет 
создан на базе мотора, снятого 
«с крыла» летающей лаборатории 
Ил-76ЛЛ. Шестиетровый двигатель 
массой более 3,5 тонны станет 
учебным пособием для будущих кон-
структоров – студентов ИДЭУ.
«НК-93 – уникальный винтовен-
тиляторный двигатель, во многом 
опередивший своё время. В нём за-
ложена перспективная схема и ряд 
оригинальных конструкторских 
решений. Сейчас многие из этих 
идей используются в разработках 
«ОДК-Кузнецов». Изучение двигате-
ля будет полезно начинающим кон-
структорам – заложенный в НК-93 
потенциал даст импульс инженер-
ному творчеству и, с учётом новых 
технологий и материалов, послужит 
основой для создания принципиаль-
но нового изделия», - заявил гене-
ральный конструктор ПАО «ОДК-
Кузнецов» Павел Чупин.

В Самарском университете им. Королёва состоялось заседание 
бюро отделения энергетики, машиностроения, механики и про-
цессов управления Российской академии наук. Академики РАН 
ознакомились с научно-исследовательскими задачами, которые 
решает университет.
К академикам обратился ректор Владимир Богатырев: «Для 
университета крайне важны тесные связи и плотное взаимо-
действие с Российской академией наук. Мы плотно взаимо-
действуем с Институтом систем обработки изображений РАН 
и с самарским филиалом ФИАН. Помимо этого, выстроена 
работа с институтами РАН в формате консорциумов, подготовки 
совместных научных публикаций, реализации грантов».

Состоялось официальное открытие 
интерактивного музея «Умный дом 
бабочек».
В его экспозиции - более 200 ба-
бочек из коллекции профессора 
кафедры экологии, ботаники и охра-
ны природы Сергея Сачкова. Здесь 
посетители могут увидеть бабочку 
под микроскопом, понаблюдать 
за её превращениями из куколки, 
а также рассмотреть её строение 
с помощью VR-технологий.
Как уточнил профессор, в коллек-
ции более 5 тысяч видов бабочек 
из 150 стран мира. Это государства 
Европы, Южной и Северной Аме-
рики, Средней Азии, Африки. Есть 
редкие экземпляры из Индонезии, 
Мадагаскара, Беринговых остро-
вов, Новой Зеландии. 

Университет возобновил международные краткосрочные об-
учающие программы в офлайн-режиме. В Самару прибыли 
студенты из Таиланда и Китая.
На летних школах студенты из других стран изучали русский 
язык и культуру, основы проектирования двигателей лета-
тельных аппаратов, управление высокими технологиями и 
другие учебные курсы. 

Университет стал первым вузом в России, получившим  аккре-
дитацию Роспатента на проведение предварительной экспер-
тизы потенциальных изобретений и полезных моделей в сфере 
космических технологий - от создания спутниковых систем до 
разработки космических кораблей. Университет также уполно-
мочен рассматривать инновации, связанные с системами авто-
матизированного проектирования, созданием систем различных 
трубопроводов с гидравлическими и пневматическими испол-
нительными механизмами, а также изобретения в ряде других 
областей науки и техники.
В 2023 году университет посетил глава Роспатента Юрий Зубов.  
Он ознакомился с перспективными разработками в области дви-
гателестроения и беспилотной авиации.
А научно-технический проект учёных университета «Разработка 
малоразмерной газотурбинной установки (ГТУ) для нужд распре-
делённой энергетики» стал  экспериментом по экспертно-анали-
тическому сопровождению специалистов Роспатента.

В Самарском университете 
им. Королёва возобновил работу 
диссертационный совет 
по научной специальности
«Уголовно-правовые науки 
(юридические науки)».
Университет – единственный 
в регионе вуз, при котором 
действует диссертационный 
совет по юридическим наукам. 
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Открыт Центр компетенций НТИ «Ге-
оданные и геоинформационные тех-
нологии». Центр действует на базе 
Московского государственного уни-
верситета геодезии и картографии. 
Самарский университет им. Коро-
лёва выполняет мероприятия одной 
трети программы Центра НТИ. 
Так, самарские учёные проводят ис-
следования по проектам под общим 
названием «Цифровой двойник  
регионального управления».
Была создана модель, позволяющая 
собирать и анализировать данные 
об объектах недвижимости. Только 
за 2022 год благодаря данному сер-
вису удалось увеличить налоговые 
поступления на сумму около 100 
млн рублей.
Этот сервис позволяет выявлять 
нарушение границ при разработке 
карьеров, лесоизменения.
Цель работ - перевести геоданные 
и данные дистанционного зонди-
рования из элемента мониторинга 
в средство управления территорией.

АПрель
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 из Самарского университета 
им. Королёва приехали пя-
тикурсники кафедры косми-
ческого машиностроения на-

правления подготовки «Проектиро-
вание, производство и эксплуатация 
ракет и ракетно-космической тех-
ники». именно эти студенты лучше 
всего понимают серьёзность и слож-
ность запуска ракеты-носителя. 
У каждого за плечами успехи в учёбе 
и исследовательской деятельности, 
они прибыли на Байконур, чтобы по-
знакомиться с инфраструктурой кос-
модрома, воочию увидеть процессы 
предстартовой подготовки и эксплу-
атации космической техники.

За неделю студенты изучили 
монтажно-испытательные комплек-
сы (МиК) ракет-носителей «Про-

тон» и «Союз», увидели процесс 
сборки и тестирования ракетных си-
стем. В эти дни велась подготовка 
космического аппарата «Прогресс». 
Байконурский набор МиКов один из 
крупнейших в мире и позволяет про-
водить все необходимые работы по 
подготовке ракет к запуску.

Эти комплексы неизменно про-
изводят на студентов впечатление 
масштабностью помещений и слож-
ностью процессов, которые здесь 
происходят. Студенты осознали, на-
сколько важна работа специалистов, 
обеспечивающих надёжность. 

«Увидев, как, пройдя бесконеч-
ное количество этапов подготовки, 
ракета-носитель взмывает в небо, 
мы осознали, что пять лет назад вы-
брали самую лучшую профессию! – 

говорит Владислава Коптелкина из 
группы 1507, которая в день запуска 
отметила ещё и свой день рождения. 
– Мы поняли, как работает космиче-
ская индустрия и какие задачи стоят 
перед учёными и инженерами, а зна-
чит, перед нами, будущими специа-
листами». 

Студенты наблюдали за работой 
специалистов, которые проводят 
проверку всех систем ракеты «Союз 
2.1а» перед её отправкой на старто-
вую площадку. Они ознакомились 
с оборудованием, которое исполь-
зуется для тестирования ракетных 
двигателей и других компонентов.

Утром 13 сентября участники ста-
жировки стали свидетелями вывоза 
ракеты к стартовому столу и её вер-
тикализации. Этот процесс поражает 

размахом человеческой мысли. По-
судите сами, как медленно и плав-
но конструкция длиной 51 метр и ве-
сом около тридцати четырёх тонн пе-
реводится из горизонтального поло-
жения в вертикальное, как чётко и 
слаженно работают все механизмы 
стартового стола.

Кульминацией практики стал за-
пуск ракеты. За ним студенты на-
блюдали прямо с территории кос-
модрома, с одной из наиболее близ-
ко расположенных пусковых площа-
док. Очень сложно описать тот тре-
пет, который испытываешь при осоз-
нании, что вот сейчас свершится то, 
ради чего многие месяцы работало 
огромное количество людей и на за-
водах, и здесь, на космодроме. Всё 
внутри буквально сжимается пружи-
ной при командах с громкоговори-
теля: «...минутная готовность, про-
тяжка, продувка, ключ на дренаж, 
Земля-борт, пуск, зажигание... есть 
контакт подъёма!» Становится свет-
ло как днём, рокот катится по сте-
пи, земля уходит из-под ног, и нет 
больше ничего в этом мире, только 
ты и взмывающая ввысь ракета.

ракета-носитель проходит отмет-
ку 2 минуты, и люди наблюдают за 
полётом уже в шатрах, где распо-
ложены экраны с трансляцией ка-
дров с камер, закреплённых на бор-
ту. Спустя 529 секунд от команды 
«контакт подъёма» космический ап-
парат отделяется от третьей ступени 
и начинает своё движение как искус-
ственный спутник Земли.

В рамках программы стажировки 
студенты также посетили музей кос-
модрома Байконур и городской му-
зей. Экспонаты рассказывают о раз-
витии космической отрасли и до-
стижениях учёных и конструкторов 
СССр и россии. Наиболее захваты-
вающим событием стал осмотр кос-
мического корабля «Буран», который 
стоит у музея космодрома.

На самом деле это полномас-
штабный макет орбитального ко-
рабля «Буран», который применял-
ся для габаритных и весовых при-
мерочных испытаний и является по-
следним сохранившимся в практи-
чески первозданном виде. В нём со-
хранилась кабина со всеми органа-
ми управления, куда даже разреша-
ется забраться и почувствовать себя 
настоящим космонавтом. 

другим объектом, относящимся 
к инфраструктуре старта «Энергия-
Буран», является транспортно-уста-
новочный агрегат, в простонародье 
называемый «кузнечик» из-за его 
причудливой формы. Это масштаб-
ное сооружение высотой с пяти- 
этажный дом.

Практика на космодроме – не 
только познавательное, но и вдох-
новляющее путешествие, которое 
поможет студентам в их дальнейшей 
научной и исследовательской рабо-
те. Наблюдая практически весь путь 
создания ракетно-космической тех-
ники, от начальных этапов, таких как 
транспортировка составных частей, 
до самого запуска, студенты полу-
чают возможность расширить свои 
знания о космической науке и техни-
ке, а также познакомиться с колле-
гами, уже работающими в космиче-
ской отрасли.

и когда ракета взмывает в небо, 
вместе с гулом двигателей ты впиты-
ваешь в себя мощь и величие косми-
ческой техники, которая позволяет 
человечеству открывать новые гори-
зонты в исследовании Вселенной.  

екатерина терентьева, гр. 1507

– 15 сентября 2023 года на кос-
модроме байконур проведён 
успешный пуск ракеты-носителя 
«союз-2.1а» с транспортным пи-
лотируемым кораблем «союз  
мс-24» № 755. ракета-носи-
тель «союз-2.1а» изготовлена 
в ракетно-космическом центре 
«Прогресс» (самара), корабль – 
в ракетно-космической корпо-
рации «Энергия» имени с.П. ко-
ролёва (королёв, московская 
обл.). Полёт до мкс проходил 
по двухвитковой схеме. корабль 
пристыковался к модулю «рас-
свет» через 3 часа после пуска.
запуск «союза» наблюдали сту-
денты пятого курса самарско-
го университета им. королёва. 
студенты проходили производ-
ственную практику на космодро-
ме байконур с 9 по 18 сентября.
стоит отметить, что космодром 
студенты изучают с 1988 года. 
уже многие десятилетия самар-
ский университет им. королёва 
готовит для ао «ркЦ «Прогресс» 
и других предприятий отрасли 
высококвалифицированных спе-
циалистов. высокий уровень и 
качество подготовки определя-
ются квалификацией профес-
сорско-преподавательского со-
става, учебной базой и, конечно, 
новыми подходами к образова-
тельному процессу, которые вне-
дряются университетом совмест-
но с ведущими предприятиями. 
такая практика уже давно пока-
зала свою эффективность. в на-
стоящее время ао «ркЦ «Про-
гресс» развивает это направле-
ние в рамках Передовой инже-
нерной аэрокосмической школы, 
благодаря чему значительно уси-
ливается профессиональная ра-
бота со студентами, а также спо-
собствует оснащению лаборато-
рий университета современными 
образцами техники.
Практика студентов на космо-
дроме байконур имеет важное 
значение как для будущего спе-
циалиста, так и для нашего пред-
приятия. Поэтому ао «ркЦ «Про-
гресс» тесно взаимодейству-
ет с самарским университетом 
им. королёва и кафедрой косми-
ческого машиностроения, осно-
ванной легендарным генераль-
ным конструктором Цскб дми-
трием ильичом козловым. имен-
но при его поддержке организо-
вана технологическая практи-
ка студентов на космодроме бай-
конур с уникальной возможно-
стью для молодёжи принять уча-
стие в подготовке к запуску раке-
ты-носителя и его полезной на-
грузки, встретиться и пообщать-
ся с ведущими специалистами.
ао «ркЦ «Прогресс» поддер-
живает проведение практики 
и продолжит эту традицию, от-
правляя на космодром самых 
старательных и инициативных 
студентов, которые в ближай-
шее время пополнят ряды моло-
дых специалистов ракетно- 
космического центра!  

дмитрий бараноВ, 
генеральный 
директор 
ркЦ «прогресс»:

комментарий

самарская дорога  
к звёздам
Сентябрь. Байконур. Казахстан. Студенческая делегация из россии 
отправилась на космодром, чтобы стать свидетелями исторического 
события – запуска ракеты-носителя «Союз 2.1а» с космическим аппара-
том «Союз МС-24». Этот корабль доставил на МКС космонавтов Олега 
Кононенко и Николая чуба, а также астронавта НАСА лорал О’хару.

Студенты из Самары на площадке №1 – «Гагаринском старте»
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– в настоящее время – время стре-
мительного развития технологий 
– особое значение приобретает не 
только качество образования, но 
и интеграция университета с инду-
стриальными партнёрами в вопро-
сах подготовки кадров. реализация 
практико-ориентированных сете-
вых программ позволяет выпускни-
кам быть востребованными на рын-
ке труда, сразу же вливаться в рабо-
ту на предприятии.
самарский университет им. королё-
ва совместно с ао «ркЦ «Прогресс» 
реализует уникальную образова-
тельную программу, предусматрива-
ющую вовлечение студентов уже во 
время обучения в проектно-иссле-
довательскую и производственную 
деятельность. студент принимает 
участие в процессе разработки об-
разцов ракетно-космической техни-
ки, наблюдает за производственны-
ми процессами, получает помимо те-
оретического материала практиче-
ские знания и опыт.
одним из ключевых элементов такой 
образовательной программы явля-
ется практика на космодроме бай-
конур, которая реализуется с 1988 
года. студенты наблюдают за за-
пуском ракеты-носителя и полез-
ной нагрузки, могут принять участие 
в некоторых операциях технологи-
ческого цикла подготовки. Это яв-
ляется важным этапом формирова-
ния компетенций, вдохновляет, мо-
тивирует и настраивает на дальней-
шее профессиональное развитие. 
в настоящее время традиция прове-
дения подобной практики сохрани-
лась далеко не у всех университетов 
нашей страны, что подтверждает за-
интересованность в подготовке вы-
сококвалифицированных кадров со 
стороны предприятий аэрокосми-
ческой отрасли, в первую очередь 
ао «ркЦ «Прогресс». уверен, что те 
компетенции, которые студент полу-
чит в процессе такого обучения, ста-
нут прочной основой его профес-
сиональной карьеры».  

Владимир 
боГатыреВ, 
ректор:

комментарий

лабоРатоРный модуль
идеи. Разработки. инновации

екатерина котенЁВа, гр. 1508: 
– Байконур по-прежнему играет ключевую роль 
в развитии мировой космонавтики – неповто-
римое космическое место на нашей планете: 
именно отсюда стартовали самые первые мис-
сии, которые вписали в историю космонавтики 
первенство отечественной научной мысли.

Стажировка на Байконуре – это кладезь ин-
формации о ракетах, спутниках и автоматиче-
ских станциях. Причём информация эта доступ-
на: все сотрудники космодрома максимально от-
крыты и готовы отвечать на самые разные вопро-
сы, щедро делиться опытом. Так, мы узнали мас-
су подробностей о каждом этапе подготовки к пу-
ску космических аппаратов, ракет. и прониклись 
всей мерой ответственности, которая лежит на 
плечах настоящих профессионалов, ряды кото-
рых мы, надеюсь, в скором времени пополним. 

Мы побывали на пусковом столе. Высочен-
ную ракету крепко обнимали технологические 
фермы. Ощущение мощи и сложности техноло-
гий, задействованных при запуске, потрясает.

Ночной запуск ракеты-носителя «Союз 2.1а» 
– это невероятное и волшебное зрелище. ре-
комендую первокурсникам нашей кафедры уже 
сейчас учиться так, чтобы на выпускном курсе 
обязательно побывать на космодроме!  

елизавета кандаЛинЦеВа, гр. 1507:
– девять незабываемых дней на Байконуре – 
это время, когда на твоих на глазах оживает те-
ория. То, что в твоих тетрадях описано в форму-
лах, здесь превращается в реальные процессы 
испытаний, подготовку к запуску, эксплуатацию 
ракетно-космических комплексов. и все эти 
масштабные сооружения чётко выполняют свои 
функции благодаря отлаженной и профессио-
нальной работе коллектива космодрома. 

Мы посетили несколько площадок. Больше 
всего запомнился МиК 254-й площадки – там 
готовят к полёту космический корабль. 

довелось посетить стартовый стол первой 
площадки – пройти по той самой земле, по ко-
торой шёл, отправляясь в первый в истории че-
ловечества космический полёт, юрий Алексе-
евич Гагарин. В командном пункте мы изучали 
аппаратуру, понаблюдали в перископ за старто-
вым столом, представляя себя на месте первых 
лиц советской космонавтики. Сейчас этот старт 
законсервирован.

Мы жили на 113-й площадке – здесь, прямо 
на территории космодрома находилось наше об-
щежитие. Оно было рассчитано на сотрудников 
расчёта стартового комплекса «Энергия-Буран», 
но сейчас здесь живут только командированные 
работники на запуски или студенты.   

светлана каЛинкина, гр. 1506:
– Во время стажировки на Байконуре каж-
дый день был наполнен новыми впечатления-
ми. Огромные невероятные конструкции, та-
кие как подъёмник для «Энергии-Буран», стар-
товые столы и сами ракеты, – всё это застав-
ляет задуматься, насколько мал человек и на-
сколько огромны его возможности. Замысло-
ватые фермы в монтажно-испытательных кор-
пусах, кабель-мачты стартовых столов и подъ-
ёмники дают понять, насколько сложен переход 
от теории к практике.

Ключ на старт. Пуск. ракета улетела. Меся-
цы тщательной подготовки на заводе и в мон-
тажно-испытательных корпусах космодрома, 
годы советских разработок и труды великих лю-
дей улетают в космос за несколько минут. 

За каждый этап, как за частичку огромной 
цепи, несут ответственность участники процес-
са. и ты понимаешь, что нельзя расслабляться, 
ведь, возможно, когда-то эта ответственность 
ляжет и на тебя, достанется в наследство от ге-
ниальных умов космической промышленности.    

Посещение этого величественного истори-
ческого места, как и моя поездка на Восточный, 
открыли мне глаза на новый мир знаменитых 
космодромов и ещё больше укрепили мою мо-
тивацию к работе в сфере ракетостроения.    

 за последний год в жизни Са-
марского университета им. Ко-
ролёва произошли существен-
ные изменения в плане раз-

вития интереса к проблемам косми-
ческих технологий, их применению 
в различных сферах развития эконо-
мики. Следует отметить, что страна, 
считающая себя носителем передо-
вых технологий, обязана уделять не-
устанное внимание космическим ис-
следованиям. Так, миссия нашего 
университета – это подготовка моло-
дых кадров для ракетно-космической 
отрасли страны. Эта задача относит-
ся к тематике кафедры космического 
машиностроения имени генерально-
го конструктора дмитрия ильича Коз-
лова, и одной из её составляющих яв-
ляется проведение производственной 
практики на космодроме Байконур.

В этот раз практика совпала с за-
пуском 15 сентября транспортно-
го пилотируемого корабля «Союз  
МС-24» № 755, который тем же днём 
успешно пристыковался к МКС. 

Практика прошла очень органи-
зованно, студенты получили допол-
нительные сведения по конструкции 
космических аппаратов и ракет, по-
знакомились с пусковыми комплек-
сами, осмотрели мемориальные пло-
щадки, бережно сохраняющиеся на-
чиная с 1955 года.

Следует сказать, что в космиче-
ском направлении нашего университе-
та за последний год произошли боль-
шие изменения, в частности, в рамках 
Передовой инженерной аэрокосмиче-
ской школы создаётся современное 
серийное производство наноспутников 
формата кубсат. Основой для проекти-

рования опытного производства стала 
концептуальная модель цифрового за-
вода или киберфизической роботизи-
рованной фабрики.

Продолжается активное сотруд-
ничество кафедры с АО «рКЦ «Про-
гресс». ежегодно кафедра направля-
ет на предприятие порядка 25-30 мо-
лодых специалистов, которые быстро 
осваиваются в производственной де-
ятельности предприятия и реализу-
ют проекты в области создания новых 
космических аппаратов, в том чис-
ле с радиоэлектронной аппаратурой, 
перспективных типов ракет-носите-
лей среднего класса повышенной гру-
зоподъёмности, аддитивных техноло-
гий. Кафедра со своей стороны при-
глашает студентов в основном чет-
вёртого, пятого, шестого курсов к уча-
стию в научно-исследовательских ра-

ботах. К таким перспективным зада-
чам относится проектирование сверх-
низкоорбитального космического ап-
парата, совершающего управляемый 
полёт на низких высотах; проекти-
рование комбинированных схем до-
ставки полезных нагрузок на геоста-
ционарную орбиту с использованием 
электроракетных двигателей; проек-
тирование космических мониторин-
говых систем нового поколения, спо-
собных быстро получать и доставлять 
потребителю информацию о процес-
сах, протекающих на поверхности 
Земли.

На ежегодной студенческой науч-
но-технической конференции заслу-
шиваются не менее 30 докладов по 
различным проблемам развития кос-
мической техники, ежегодно кафедра 
принимает для обучения 5-6 аспиран-

тов, многие из которых после защи-
ты диссертации пополняют ряды пре-
подавателей и сотрудников кафедры. 
Большинство новых сотрудников ка-
федры в своё время прошли стажи-
ровку на Байконуре, и она оставила 
неизгладимый след в их дальнейшей 
жизни и творческом развитии.

руководство университета и ин-
ститута авиационной и ракетно- 
космической техники уверено в том, 
что славная традиция практики на 
Байконуре будет способствовать при-
влечению абитуриентов на специаль-
ности, связанные с космосом!    

иван сергеевич ткаченко, 
директор иАрКТ
Вадим Викторович салмин , 
 заместитель заведующего кафед-
рой, д. т. н., профессор, заслужен-
ный деятель науки рФ

открываются космические перспективы

Байконур зовёт в небо

В сборочном зале Монтажно- 
испытательного комплекса  
ракетно-космической корпорации 
«Энергия». На заднем плане –  
грузовой корабль «Прогресс»
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владимир Шорин - 
умение держать удар 

Внутренняя сВобода 
родился Владимир Павлович Шорин 27 ию-

ля 1939 года в селе Нижний ломов Пензенской 
губернии. Володя был третьим сыном в кре-
стьянской семье. Старший брат, Виктор, в юно-
сти увлёкся авиацией, стал морским лётчиком. 
Средний, юрий, по мнению Владимира Павло-
вича, был прирождённый инженер-механик. Во-
лодя тянулся за старшими братьями и в школе 
увлёкся радиотехникой. «Мы, ломовские па-
цаны, были свободны, как птицы», – напишет 
о своём детстве в книге «Становление» Влади-
мир Павлович. Это чувство свободы никогда не 
покидало его, помогая шире смотреть на вещи, 
проникая в их суть.

Учёба в закрытом вузе – в Куйбышевском 
авиационном институте – серьёзно повлияла на 
формирование характера Владимира Шорина: 
высочайшая дисциплина и высочайшая ответ-
ственность за всё, что ты делаешь, при внутрен-
ней свободе, присущей от рождения, и творче-
ской атмосфере. 

Встав за кафедру, преподаватель Владимир 
Шорин перенёс в студенческую аудиторию то, 
чем жил все эти годы, – поиск, исследования, 
эксперименты. его авторитет, по воспомина-
ниям коллег и студентов, рос не по дням, а по 
часам. Подкупала его открытость, умение го-
ворить с аудиторией на равных, держать удар, 
азарт в отстаивании своей точки зрения и вме-
сте с тем умение услышать собеседника. 

 

ВоспитыВаЛ сВоим примером
Владимир Павлович никогда не давал пустых 

обещаний, но если что-то пообещал, обязатель-
но держал слово. его принципиальное отноше-
ние ко всему, что делалось на факультете дви-
гателей, куда он пришёл работать на должность 
заместителя декана сразу после защиты канди-
датской диссертации, снискало ему уважение 
не только в студенческой среде, но и привлекло 
внимание руководства вуза.

В конце 60-х он принял предложение декана 
факультета двигателей летательных аппаратов 
Валентина Шестакова и стал его заместителем 
по старшим курсам.

В 1975 году ректор КуАи Виктор лукачёв 
предложил ему занять должность проректо-
ра института по вечернему обучению, а затем, 
в 1983 году, стать проректором по учебной ра-
боте. 

Во Владимире Павловиче довольно рано 
стали проявляться черты педагога и наставни-
ка. Причём воспитывал он своим примером, что 
было гораздо убедительнее всяких слов. К нему 
тянулись, с ним хотели работать.

После защиты докторской диссертации он 
создал кафедру автоматических систем и воз-
главил её. К тому времени сложился коллектив 
единомышленников из молодых кандидатов на-
ук. Владимир Павлович создавал наилучшие ус-
ловия для профессионального совершенство-
вания сотрудников и их научного роста. Он всег-
да особо ценил людей увлечённых, которые со-
ставили костяк его основных помощников и про-
должателей, и был готов помогать им в любых 
вопросах. 

Владимир Павлович не раз признавался, что 
ему нравилось работать с публикациями студен-

тов и аспирантов: «я мог прочитать работу, по-
том отложить её, перечитать вновь, добавить 
какие-то свои новые мысли». 

ректор ВедущеГо Вуза
Приход Владимира Шорина на должность рек-

тора в корне отличался от всех предыдущих. Это 
был первый на тот момент пример в Самаре, ког-
да ректора выбрали демократическим путём. Бо-
лее 70 % голосов на расширенном совете вуза 
были отданы ему. У него уже был опыт большой 
руководящей работы в ректорате. Став ректором, 
Владимир Павлович сразу же сосредоточился на 
ключевых вопросах деятельности вуза, таких как 
разработка новых учебных планов, оснащение ка-
федр и лабораторий современным оборудовани-

ем и вычислительной техникой и многое другое, 
что позволяло большому организму института 
развиваться, двигаться вперёд.

Высокая внутренняя дисциплина и последо-
вательность помогали ему не оставлять науку 
и преподавательскую деятельность. его лекции 
по-прежнему пользовались огромной популяр-
ностью среди студентов и аспирантов. Кроме 
преобразований в самом институте, он с разма-
хом взялся и за социальную сферу. Так, напри-
мер, воплотилась в жизнь идея Владимира Пав-
ловича построить дом для сотрудников. Он су-
мел найти немалые по тем временам средства, 
а девятиэтажный дом КуАи появился на улице 
чернореченской уже при его преемнике Викто-
ре Сойфере.

Академик Владимир Шорин известен как крупный учёный  
в области динамики рабочих процессов двигателей летатель-
ных аппаратов и энергетических установок. его фундамен-
тальные исследования легли в основу принципов построения 
и конструкции эффективных корректирующих устройств 
акустического типа.

9 деКАБря Не СТАлО АКАдеМиКА рАН, ОСНОВАТеля НАУчНОй ШКОлы 
«диНАМичеСКие ПрОЦеССы В дВиГАТелях и ЭНерГеТичеСКих УСТАНОВКАх»

Делегация КуАИ поздравляет с юбилеем 
Николая Дмитриевича Кузнецова. На фото 
слева направо: ректор КуАИ Виктор Лукачёв, 
проректоры Владимир Шорин,  Дмитрий Че-
годаев. 1980 г.

Владимир Шорин и академик 
Международной академии информатизации 
Асгат Гимадиев

На заседании учёного совета университета

Владимир Шорин и Фёдор Гречников
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Как руководителя Шорина очень волновали систем-
ные проблемы, назревшие к тому времени в системе об-
разования страны, – отсутствие вариативности в отно-
шении образовательных учреждений. Владимир Павло-
вич всегда ставил для себя большие задачи. искоренить 
практику финансирования вузов по остаточному принци-
пу, вернуть педагогу и учёному авторитет и значимость. 
Неудивительно, что такие цели привели его в столицу – 
к общественной и политической деятельности на самом 
высоком уровне.

народный депутат
В 1990 году Шорин был избран народным депутатом 

рСФСр от Октябрьского округа Самары. член Президи-
ума Верховного Совета рСФСр, председатель Комитета 
Верховного Совета рСФСр по науке и народному образо-
ванию (1990–1993). для него и для всей страны это был 
период больших надежд, связанных с наступлением де-
мократии, и больших разочарований. 

Энергия и настойчивость Владимира Павловича при-
годились в работе над законодательной базой рефор-
мирования сферы науки и образования. Многое было 
сделано. Указ № 1 Председателя Президиума Верхов-
ного Совета рСФСр Бориса ельцина «О первоочеред-
ных мерах по развитию образования в рСФСр», подго-
товленный под непосредственным руководством самар-
ского учёного, пакет законов о защите интеллектуаль-
ной собственности, статьи законов о налоговых льготах 
для сферы науки и образования... Принят ряд постанов-
лений Верховного Совета, которыми была запрещена 
приватизация учреждений образования и академиче-
ских институтов. За вузами и академическими инсти-
тутами была закреплена земля – в бессрочное безвоз-
мездное пользование. 

Благодаря личным усилиям Шорина в бюджете рос-
сии появилась строка «региональные научно-исследова-
тельские программы и проекты», что, по сути, дало до-
полнительные источники финансирования для провин-
циальных вузов, находившихся на грани выживания, по-
зволяло поддерживать и сохранять региональную науку. 
другая строка бюджета, связанная с государственными 
научно-техническими программами, тоже обязана ему 
своим рождением. и головной организацией ГНТП, объ-
единившей на тот момент 75 организаций, стал родной 
для Владимира Павловича Самарский государственный 
аэрокосмический университет (КуАи был переименован 
в 1992 году).

Немало было сделано для развития интеграции на-
уки и образования, которая объединила потенциал учё-
ных институтов рАН, отраслевых Нии и вузов. Влади-
мир Шорин был исполнительным директором федераль-
ных целевых программ «Государственная поддержка ин-
теграции высшего образования и фундаментальной нау-
ки» (1997–2001), «интеграция науки и образования рос-
сии» (2002–2006). При его участии были подготовлены 

документы, определяющие основы создания исследова-
тельских университетов высоких технологий – иУВТ, что 
в дальнейшем легло, по сути, в юридическую базу соз-
дания национальных исследовательских университетов. 
Это взаимодействие академических и других Нии с ве-
дущими вузами россии позволило на федеральном уров-
не сформировать такие научно-технические программы 
развития высшего образования, как «инновационная об-
разовательная программа» (2006–2007), «Националь-
ные исследовательские университеты» (2008–2010), 
проект «5–100» (2012–2020).

Отсутствие робости и заискивания перед самыми 
высокими авторитетами власти, целеустремлённость 
и «пробивные» способности – те качества, которые осо-
бенно ярко проявились в период его депутатской деятель-
ности.

институт акустики маШин
ещё одно любимое детище Шорина – институт акусти-

ки машин (иАМ), созданный в 1994 году на базе Нил-34 
СГАУ и объединивший высокопрофессиональных специ-
алистов в области динамики и акустики гидрогазовых си-
стем различного назначения.

деятельность института акустики машин охватыва-
ет как теоретические, экспериментальные, так и прак-
тические аспекты виброакустики машин. Под руковод-
ством академика Шорина здесь проводились фундамен-
тальные исследования в области взаимодействия вибро-
акустических полей гидравлических и механических под-
систем сложных технических объектов, развития теории 
подавления колебаний в газовых и гидромеханических 
системах, развития теории управления лазерными уста-
новками и многое другое.  

Одним из важнейших направлений деятельно-
сти иАМ было снижение пульсаций, вибраций и шу-
ма. Полученные результаты исследований специали-
стов института используются для снижения виброаку-
стических нагрузок в системах авиационной, ракетно- 
космической техники, трубопроводного транспорта 
нефти и газа, в машиностроении, различных техно-
логических производствах. разработки Шорина и его 
учеников нашли практическое применение в системах 
авиационных двигателей и летательных аппаратов, 
в технологическом оборудовании российских и зару-
бежных предприятий.

на переднем крае мироВой науки
С 1994 года Владимир Шорин являлся председа-

телем Президиума Самарского научного центра рАН 
(СамНЦ рАН).

Как у председателя Самарского научного центра рАН 
у Владимира Павловича было много дел. живя в Москве, 
он часто бывал в Самаре, помогал самарским учёным, 
способствовал реализации их инициатив. Самарский на-
учный центр рАН курировал учреждения рАН, располо-
женные в Самарской области, среди которых институт 
экологии Волжского бассейна, институт систем обработ-
ки изображений, Самарский филиал ФиАН и др. В соста-
ве центра функционировало Поволжское отделение сек-
ции прикладных проблем при Президиуме рАН, через ко-
торое осуществлялась определённая смычка с военны-
ми программами. Под руководством академика Шори-
на СамНЦ рАН не только сохранил свой потенциал, но 
и получил дальнейшее развитие: по его предложению 
в Самаре были открыты институт проблем управления 
сложными системами (1996), Волжский филиал инсти-
тута металлургии и материаловедения им. А.А. Байко-
ва (1998), Поволжский филиал института российской 
истории рАН (2004). 

Задачи Шорина как руководителя центра академи-
ческой науки были обширными: развитие научных ис-
следований по междисциплинарным государственным 
и региональным программам; координация фундамен-
тальных научных исследований, финансируемых за 
счёт средств федерального и региональных бюджетов; 
развитие международного научного сотрудничества; ре-
ализация научно-технической и инновационной полити-
ки, формируемой федеральными и региональными ор-
ганами власти.  

По словам самого Владимира Павловича, судьба 
рАН всегда относилась для него к категории очень лич-
ных переживаний. российская академия наук для не-
го – это то, что даёт повод для гордости за свою стра-
ну. Это мощнейшее собрание научных работников, ин-
теллекта страны. Квинтэссенция их деятельности – это 
решение важнейших вопросов действительности, нуж-
дающихся в научном обосновании. Без этого немысли-
мо будущее, как без рАН, по мнению Шорина, немысли-
мо развитие науки. 

надежда сергеенкова

Владимир Шорин – один из лучших конструкторов 
СКБ КуАИ. 1962 г.  Позже Владимир Павлович 
скажет, что работа в студенческом КБ дала ему 
очень многое. Она открыла  в нём вкус к техническому 
творчеству, поиску новых решений, исследованиям, 
экспериментам.

Виктор сойфер, президент самарского 
университета им. королёва, академик ран:
– Последние три десятилетия Владимир Павлович 
жил в Москве, но никогда не прерывал связи с род-
ным вузом, который когда-то окончил и много сде-
лал для его развития.

Нас связывала многолетняя дружба, много со-
вместных хороших дел и увлекательных поездок. его отличало не-
равнодушное отношение к жизни и к людям, которые его окружали.

Владимир боГатыреВ, ректор самарского 
университета им. королёва, профессор:
– На протяжении многих лет вместе с учениками 
и последователями Владимир Павлович Шорин ра-
ботал над созданием и совершенствованием передо-
вой авиационной и космической техники.

Он основал научную школу российского масшта-
ба, внёс неоценимый вклад в создание актуальных 
образовательных программ. Благодаря его достижениям универ-
ситет стал центром генерации инноваций, ключевых компетенций 
и точкой роста Самарского региона.

евгений ШахматоВ, научный руководитель 
самарского университета им. королёва, 
академик ран:
– Владимир Павлович Шорин был не просто моим 
учителем и наставником, он был моим другом. Поч-
ти 50 лет назад он пригласил меня, студента третье-
го курса, на разговор в деканат факультета двигате-
лей летательных аппаратов КуАи, убедил перейти на 

новую специализацию и пригласил в ОНил-1 заниматься наукой. 
Владимир Павлович жил очень насыщенной, интересной жиз-

нью, каждый из её этапов может быть описан отдельной книгой, так 
как включает массу созидательных дел. из небольшой научной груп-
пы, которой он руководил, выросли институт акустики машин и ка-
федра АСЭУ, появились десятки кандидатов и докторов наук.

Первый Указ «Об образовании» Президента рФ, давший гаран-
тии для материального обеспечения системы образования, закон 
о создании российской академии наук – всё это плоды работы Вла-
димира Павловича.

фёдор ГречникоВ, научный 
руководитель самарского федерального 
исследовательского центра российской 
академии наук, академик ран:
– Владимир Шорин стал мне учителем «по жизни». 
я не сидел на его лекциях, не защищал под его ру-
ководством диплом и диссертацию, но считаю его 
своим наставником. Глядя на его активную деятель-
ность, я понимал, как правильно поставить административную ра-
боту. Он всегда был неутомимым, деятельным, творческим, шум-
ным – в хорошем смысле этого слова. его доброжелательность и от-
зывчивость проявлялись к каждому человеку, каждому сотруднику. 
Он заботился о тех людях, которые окружали его, которые работа-
ли с ним. Эти качества ценны во все времена, потому что открыва-
ют человеческую суть.

андрей прокофьеВ, первый проректор – 
проректор по научно-исследовательской 
работе самарского университета им. королёва, 
профессор:
– В декабре 1995 года я готовил дипломный проект и 
параллельно работал лаборантом на кафедре АСЭУ, 
которую Владимир Павлович создал в 1982 году и 

которой продолжал руководить, хотя был уже государственным дея-
телем федерального уровня.

я шёл на красный диплом, занимался наукой – и мне предложи-
ли остаться на кафедре, поступить в аспирантуру. 

и вот однажды, под конец дня, занимаюсь текущей работой. 
В комнате обычный рабочий фон – кто-то спорит, кто-то говорит по 
телефону. и вдруг – абсолютная тишина, и все встают. я обернулся, 
и оказалось, что это Владимир Павлович зашёл. 

я хорошо помню это ощущение от первой личной встречи с ним. 
Владимир Павлович был человеком такой харизмы, в нём так явно 
чувствовались все лидерские компетенции, что все сразу замолчали 
и готовы были слушать его со всем вниманием, хотя он ещё не успел 
произнести ни слова. Кстати, в ходе обсуждения он быстро и глубоко 
вникал в детали и принимал решения, куда двигаться дальше.

руководитель лаборатории представил меня Владимиру Павло-
вичу, и я рассказал о своих научно-исследовательских работах, ко-
торые были продолжением его разработок и касались гасителей ко-
лебаний давления рабочей жидкости. Владимир Павлович внима-
тельно всё выслушал и одобрил мою кандидатуру для поступления 
в аспирантуру.

Тема моей кандидатской диссертации, опять же не без участия 
Владимира Павловича, оказалась на стыке двух специальностей. Так 
что у меня было два научных руководителя – академик рАН Шорин 
и его ученик евгений Владимирович Шахматов, который тоже стал 
академиком рАН. Моя научная карьера, безусловно, связана с науч-
ной школой, которую основал Владимир Павлович.
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так когда же день 
рождения «полёта»?

 к
ак и было положено в те го-
ды, средства массовой ин-
формации, пусть и в виде 
стенной печати, находились 
в сфере пристального вни-

мания партийной организации инсти-
тута, которая регулярно заслушива-
ла отчёты редактора стенгазеты, вы-
сказывались критические замечания 
по его деятельности и принимались 
обязательные для исполнения дирек-
тивы. Партийная организация с учё-
том того, что общеинститутская газе-
та должна была быть «организатором 
и воспитателем всего коллектива ин-
ститута»*, обращала особое внима-
ние на освещение в стенгазете пар-
тийно-комсомольской жизни, дея-
тельности лучших студенческих групп 
и отличников учёбы, «разворачива-
ние острой большевистской критики 
и самокритики»*.  

Кроме того, на редактора общеин-
ститутской газеты, работавшего на 
общественных началах в рамках весь-
ма ответственного партийного пору-
чения, также возлагались обязанно-
сти руководства и контроля за выпу-
ском факультетских газет и стенга-
зет студенческих групп, а совмест-
но с партбюро и комитетом комсомо-
ла – организация и проведение смо-
тров для определения лучших студен-
ческих стенгазет. Во время летнего 
трудового семестра к обязанностям 
редактора добавлялась организация 
редколлегий в студенческих бригадах 
и выпуск «Молний», освещающих ход 
сельхозработ, лесозаготовок и так 
далее.

Первым редактором общеинсти-
тутской газеты «За авиакадры» был 
назначен 32-летний кандидат в чле-
ны ВКП(б), к. х. н., доцент кафедры 
химии Н.д. рабинович. Однако обще-
ственная и преподавательская работа 
в Куйбышевском авиационном инсти-
туте у него не заладилась. На партий-
ном собрании 9 октября 1942 года На-
тану давидовичу было указано на не-
серьёзное отношение к выполнению 
партийных поручений в связи с тем, 
что не выпушен ещё ни один номер 
стенной газеты. В октябре – декабре 
1942 года положение с выпуском об-
щеинститутской газеты вроде бы улуч-
шилось и вышли 4 номера стенгазеты, 
однако в январе 1943 года рабинович 
был снова упомянут в числе коммуни-
стов, плохо выполняющих свои обя-
занности. ему поставили в вину то, что 
«газета выходила нерегулярно, вокруг 
газеты не создан актив и нет должной 
и острой большевистской критики не-
достатков отдельных участков работы 
института»*. 

 С жёсткой критикой на партийном 
собрании 16 января 1943 года высту-
пил председатель профсоюзной ор-
ганизации студентов А.В. Кораблин: 
«редактор стенгазеты тов. рабинович 
не возглавил руководство стенной 
печатью. У нас нет общеинститутской 
печати. Выпускаемые номера стен-
ной газеты не отражают действитель-
ной работы института. я надеюсь, что 
новое партбюро подберёт такого ре-
дактора, который полностью обеспе-
чит работу стенной газеты». Кроме 
того, в конце первого семестра из-за 
«недостаточно высококачественной 
работы»* рабинович был отстранён 
от чтения лекций, после чего в фев-
рале 1943 года покинул институт.

 После его ухода партбюро инсти-
тута назначило редактором 34-летне-
го декана факультета самолётостро-
ения и заведующего кафедрой аэро-
механики, члена ВКП(б), к. т. н., до-
цента В.и. Путяту. результативность 
работы сразу возросла, до оконча-
ния 1942/43 учебного года было вы-
пущено 9 номеров стенгазеты. ещё 
более впечатляющими выглядят ре-
зультаты работы редактора в первом 
семестре 1943/44 учебного года: об-
щеинститутских газет – 7 выпусков, 
факультетских – 10, групповых – 54, 
а также выпуски технического бюлле-
теня и бюллетеня кафедры военно- 
физкультурной подготовки. именно 
Всеволода иосифовича можно с пол-
ным основанием считать создателем 
общеинститутской газеты, благода-
ря своим организаторским способно-
стям и энергии он сумел обеспечить 
её систематический выход. 

28 декабря 1943 года партийное 
бюро заслушало отчёт редактора стен-
газеты института. К позитивным мо-
ментам в деятельности редколлегии 
был отнесён регулярный выпуск стенга-
зеты, помощь в разворачивании стен-
ной печати на факультетах и в учебных 
группах. Однако в адрес редакции про-
звучало много критики: газета не отве-
чала требованиям и запросам студен-
чества, слабая связь с массами, недо-
статочная работа с активом факультет-
ских и групповых редколлегий, мало 
критики и самокритики. 

По поводу последнего замечания 
возникает большое сомнение: статья 
в общеинститутской газете доцента 
С.С. Межевикина с критикой недо-
статков в деятельности директора ин-
ститута, связанных с проблемами ра-
боты аспирантов над диссертациями 
и подготовкой лабораторий к учебно-
му году, размещённая в газете пред-
положительно в конце сентября 1943 
года, привела её автора к продолжи-
тельному конфликту с Ф.и. Стебихо-
вым, в который впоследствии были 
вовлечены редакции газет «Правда» 
и «Волжская Коммуна», Куйбышев-
ский обком ВКП(б), Главное управле-
ние учебных заведений НКАП. В ре-
зультате полугодового разбиратель-
ства, в котором сложившийся к тому 
времени актив института поддержал 
директора, возмутитель спокойствия 
Межевикин был переведён в Воро-
нежский сельскохозяйственный ин-
ститут и в марте 1944 года покинул 
Куйбышев.

На упомянутом выше заседании 
партбюро произошло знаковое собы-

тие – секретарь партийной организа-
ции евдокия Захаровна яковлева оз-
вучила «предложение изменить на-
звание институтской газеты и вместо 
«За авиакадры» дать название «По-
лёт»*. Партбюро единогласно под-
держало это предложение и с 1 ян-
варя 1944 года присвоило институт-
ской газете новое название – «По-
лёт», приняло решение выпускать её 
не реже двух раз в месяц, а также ор-
ганизовать при редакции выпуск бюл-
летеня «Молния». 

Путята возглавлял редакцию до 
начала 1944/45 учебного года, ког-
да партбюро в связи с сильной его за-
груженностью основной работой (ру-
ководство факультетом, кафедрой, 
участие в научно-исследовательской 
и преподавательской работе, а кро-
ме того, ещё и значимая обществен-
ная должность – первый заместитель 
секретаря партбюро и ответственный 
за пропаганду и агитацию) назначило 
на должность редактора того само-
го А.В. Кораблина, активно критико-
вавшего рабиновича и добивавшего-
ся его замены. 

Александр Васильевич, которому 
на тот момент было 26 лет, в то время 
студент-дипломник факультета само-
лётостроения, успешно учился и ак-
тивно занимался общественной рабо-
той. На момент назначения он также 
исполнял обязанности второго заме-
стителя секретаря парторганизации 
института. Он продолжил дело стар-
шего товарища по партийной органи-
зации, и ему удалось создать работо-
способную редколлегию общеинсти-
тутской газеты.

интересно, что 18 февраля 1946 
года Кораблина сменил в редактор-
ском кресле 25-летний Виктор Пав-
лович лукачёв (в тот день он был при-
нят в ряды ВКП(б), одну из рекомен-
даций для приёма в партию ему дал 
тот же Кораблин), впоследствии ле-
гендарный ректор КуАи, Герой Соци-
алистического Труда,  при руковод-
стве институтом которого газета «По-
лёт» стала многотиражным изданием 
– 1 мая 1958 года был выпущен пер-
вый номер.

Послевоенная судьба Н.д. ра-
биновича неизвестна, а В.и. Путя-
та и А.В. Кораблин сыграли замет-
ную роль в организации и становле-
нии Куйбышевского авиационного ин-
ститута. 

Путята прибыл в Куйбышев в ав-
густе 1942 года из Актюбинска, куда 
был эвакуирован с Киевским авиаци-
онным институтом. до 1947 года воз-
главлял факультет самолётостроения, 
в 1947 году был назначен заместите-
лем директора института по учебной 
и научной работе, по совместитель-
ству возглавлял кафедру аэромеха-
ники. В 1953 году Всеволод иосифо-
вич уволился из института и вернулся 
в Киев, продолжил свою трудовую де-
ятельность в Киевском государствен-
ном университете, где впоследствии 
работал деканом и проректором. 

Кораблин, воспитанник Ульянов-
ского детского дома, в 1937 году по-
сле окончания Пензенского земле-
устроительного техникума работал 
техником Куйбышевского областно-
го земельного отдела. В 1938 году 
поступил в Куйбышевский индустри-
альный институт. В июне 1941 года 
в связи с началом войны был направ-
лен на работу на чапаевский завод 
№ 15 (завод взрывчатых веществ). 
В 1942 году решением Наркомата бо-
еприпасов, как отличник учёбы, был 
возвращён на учёбу и в октябре по-
ступил в Куйбышевский авиационный 
институт. Окончил институт в февра-
ле 1945 года, работал сначала инже-
нером кафедры конструкции само-
лётов, потом ассистентом кафедры. 
В сентябре 1946 года в возрасте 27 
лет был избран секретарём партий-
ной организации института. В февра-
ле 1948 года Александр Васильевич 
перешёл на партийную работу в ле-
нинский райком ВКП(б). 

сергей чеботарёв, начальник 
управления имущественных отноше-
ний

* Приведена терминология, ис-
пользованная в документах партий-
ной организации КуАи военного пе-
риода.

ГАЗеТА и её редАКТОры ВО ВреМя ВелиКОй ОТечеСТВеННОй ВОйНы
Куйбышевский авиационный институт начал свой первый учебный год  

1 октября 1942 года, в октябре – декабре 1942 года стали выходить обще-
институтская газета «За авиакадры», факультетские «Самолёт» и «Мото-

рист», а также стенгазеты студенческих групп. В следующем учебном году 
начал выпускаться сатирический листок «Таран». В 1944/45 учебном году 
добавились институтская литературная газета и технический бюллетень.  

К тому времени в институте уже сложился актив редколлегии.

Рисунки из уже печатной газеты «Полёт» в честь выхода сотого номера
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